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fin de restablecer y subsanar los daños ocasionados por la tormenta Manuel y el hu-
racán Ingrid, para los estados y municipios afectados, a cargo de la diputada Nelly
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* PROPOSICIONES

«Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados, por la que informa el turno que le
corresponde a las proposiciones con punto de acuerdo re-
gistradas en el orden del día del martes 1o. de octubre de
2013, de conformidad con el artículo 100, numeral 1, del
Reglamento de la Cámara de Diputados 

Con fundamento en los artículos 100, numeral 1, del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, se informa a la ho-
norable Asamblea los turnos dictados a las proposiciones
con punto de acuerdo, registradas en el orden del día del 1
de octubre de 2013 y que no fueron abordadas. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 1o. de octubre de 2013.— Dipu-
tado Ricardo Anaya Cortés (rúbrica), Presidente.»

«Proposiciones con punto de acuerdo

1. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SEP,
para que fortalezca el sistema de preparatorias federales
por cooperación, a cargo de la diputada María Rebeca Te-
rán Guevara, del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional. 

Turno: Comisión de Educación Pública y Servicios
Educativos, para dictamen. 

2. Con punto de acuerdo, relativo a la ampliación del tra-
mo carretero comprendido a partir del puente San Pedro,
en los límites de los estados de Tabasco y Campeche y el
municipio de Champotón, de la carretera federal 180, a car-
go del diputado Jorge Rosiñol Abreu, del Grupo Parlamen-
tario del Partido Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Infraestructura, para dictamen. 

3. Con punto de acuerdo, para crear una Comisión Especial
de seguimiento y vigilancia a las acciones emprendidas por
el Ejecutivo federal en relación a los fenómenos meteoro-
lógicos Ingrid y Manuel, a cargo del diputado José Luis
Muñoz Soria, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática. 

Turno: Junta de Coordinación Política, para su aten-
ción. 

4. Con punto de acuerdo, relativo al incremento del acervo
histórico del Museo Legislativo, suscrito por los diputados
Ricardo Mejía Berdeja y Ricardo Monreal Ávila, del Gru-
po Parlamentario Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Cultura y Cinematografía, para
dictamen. 

5. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Segob,
para que realice un convenio de colaboración con las enti-
dades federativas y el Distrito Federal, para la creación de
una base de datos nacional, para agilizar el trámite, solici-
tud y obtención de copias certificadas de actas del Registro
Civil, a cargo del diputado José Arturo López Cándido, del
Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo. 

Turno: Comisión de Gobernación, para dictamen. 

6. Con punto de acuerdo, por el que esta soberanía extien-
de su reconocimiento a las asociaciones, instituciones pú-
blicas y privadas, así como a diversas dependencias de Go-
bierno, por la labor de apoyo brindada a favor de las
personas damnificadas por los fenómenos meteorológicos
que azotaron diversos estados de la República, a cargo del
diputado Manuel Añorve Baños, del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Gobernación, para dictamen. 

7. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal, para que a través de la Secretaría de Salud, rea-
lice las acciones correspondientes, para que el hospital co-
munitario de Hopelchén, inicie sus funciones en beneficio
de la protección a la salud de los habitantes de ese munici-
pio, a cargo del diputado Jorge Rosiñol Abreu, del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen. 

8. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal, para que a través de la SHCP, destine al Fonden
recursos de los subejercicios del 2013, a fin de restablecer
y subsanar los daños ocasionados por la tormenta Manuel
y el huracán Ingrid, para los estados y municipios afecta-
dos, a cargo de la diputada Nelly del Carmen Vargas Pérez,
del Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Gobernación, para dictamen. 
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9. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal, para dé a conocer a la opinión pública, las ac-
ciones que llevará a cabo para incorporar al comercio in-
formal a la base tributaria, a cargo de la diputada Elizabeth
Vargas Martín del Campo, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Hacienda y Crédito Público, para
dictamen. 

10. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal y al Gobierno del estado de Guerrero, a fin de
que se lleve a cabo la reconstrucción de los daños ocasio-
nados por las tormentas Ingrid y Manuel en las comunida-
des indígenas de la región de La Montaña y Costa Chica de
Guerrero, a cargo del diputado Carlos de Jesús Alejandro,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática. 

Turno: Comisión de Gobernación, para dictamen. 

11. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la CFE,
a condonar el pago del suministro eléctrico en las comuni-
dades de 12 entidades que resultaron afectadas por el paso
de los fenómenos meteorológicos ?Ingrid y Manuel?, sus-
crito por los diputados Ricardo Monreal Ávila y Ricardo
Mejía Berdeja, del Grupo Parlamentario Movimiento Ciu-
dadano. 

Turno: Comisión de Energía, para dictamen. 

12. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal, para que a través de la SCT y de la Cofetel, se
lleve a cabo la consolidación de las áreas de servicio local
en el país, así como una revisión del Plan Nacional de Nu-
meración, a fin de que cada zona metropolitana cuente con
una sola clave de marcación, a cargo del diputado J. Jesús
Oviedo Herrera, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional. 

Turno: Comisión de Comunicaciones, para dictamen. 

13. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la PGJ
del estado de Coahuila, para que investigue el presunto
desvío de recursos y lavado de dinero por parte del ex go-
bernador interino, Jorge Torres López, del ex tesorero,
Héctor Javier Villarreal, así como del ex gobernador de Co-
ahuila, Humberto Moreira Valdés, suscrito por los diputa-
dos Ricardo Mejía Berdeja y Ricardo Monreal Ávila, del
Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisiones Unidas de Justicia, y de Transpa-
rencia y Anticorrupción, para dictamen. 

14. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal, para que a través de las dependencias corres-
pondientes, se realicen las acciones necesarias a fin de
atender las afectaciones que ocasionaron desastres natura-
les provocados por las tormentas Manuel e Ingrid, en di-
versos estados afectados y en particular, en el estado de Si-
naloa, a cargo del diputado Carlos Humberto Castaños
Valenzuela, del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional. 

Turno: Comisión de Gobernación, para dictamen. 

15. Con punto de acuerdo, relativo a la publicidad del Atlas
de riesgo de Pemex, a las entidades en peligro, a cargo de
la diputada Nelly del Carmen Vargas Pérez, del Grupo Par-
lamentario Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisiones Unidas de Energía, y de Protección
Civil, para dictamen. 

16. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal, para que a través de la PGR, de la SHCP y de la
SRE, inicie una investigación seria y profunda, y finque las
responsabilidades correspondientes sobre el presunto des-
vío de recursos, en una demanda civil interpuesta en Esta-
dos Unidos de América, a cargo del diputado José Guiller-
mo Anaya Llamas, del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional. 

Turno: Comisiones Unidas de Justicia, y de Transpa-
rencia y Anticorrupción, para dictamen.»

SISTEMA DE PREPARATORIAS 
FEDERALES POR COOPERACION 

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SEP a fortalecer el sistema de preparatorias federales por
cooperación, a cargo de la diputada María Rebeca Terán
Guevara, del Grupo Parlamentario del PRI

La que suscribe, diputada María Rebeca Terán Guevara,
del Grupo Parlamentario, del Partido Revolucionario Insti-
tucional de la LXII Legislatura con fundamento en el ar-



tículo 79, numeral 1, fracción II, y numeral 2 del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, someten a considera-
ción de esta honorable asamblea proposición con punto de
acuerdo con carácter de urgente resolución bajo las si-
guientes

Consideraciones

Antecedentes

En 1917, con motivo de los hechos suscitados en la Revo-
lución Mexicana, la Constitución Política plasmó en su ar-
tículo 3o., la gratuidad y laicidad de la educación que im-
partiría el Estado.

La redacción del artículo conforme a su texto original se-
ñalaba lo siguiente:

Artículo 3o. La enseñanza es libre; pero será laica la
que se dé en los establecimientos oficiales de educación
lo mismo que la enseñanza primaria, elemental y supe-
rior que se imparta en los establecimientos particulares.
Ninguna corporación religiosa ni ministro de algún cul-
to podrán establecer o dirigir escuelas de instrucción
primaria. Las escuelas primarias particulares sólo po-
drán establecerse sujetándose a la vigilancia oficial. En
los establecimientos oficiales se impartirá gratuitamen-
te la enseñanza primaria.

Con el establecimiento de la gratuidad de la educación im-
partida por el Estado y la laicidad de la educación prima-
ria, elemental y superior, el Constituyente de 1917 marcó
el rumbo de la nación y forjaron las bases del desarrollo de
nuestro país para el siguiente siglo.

Nuestro país estaba en recuperación de un conflicto arma-
do y la principal preocupación del constituyente era la re-
construcción de la nación.

Durante los años posteriores dicho artículo fue recibiendo
modificaciones, dentro de las cuales podemos resaltar la
elevación a rango constitucional de la facultad del Estado
para determinar los planes, programas y métodos de estu-
dio, así como la obligación de los particulares que se dedi-
can a impartir la educación de obtener autorización del Es-
tado a través del reconocimiento de validez de los estudios
que imparten en sus diferentes niveles. De igual manera en
1980 se reconoció la autonomía y el autogobierno a algu-
nas instituciones de educación.

Pero quizá una de las más importantes es la que se realizó
en el año 1993, fecha en que el artículo 3o. constitucional
fue reformado en pro de una modernización educativa, es-
tableciendo en nuestra Carta Magna la educación básica,
mediante el señalamiento de la obligatoriedad de cursar la
educación primaria y secundaria para todos los mexicanos. 

Con estas modificaciones, el Congreso de la Unión veló
por el desarrollo de los mexicanos y se procuró garantizar
el acceso a la educación básica de manera universal, no
obstante estar atravesando por una situación económica
desfavorable, hoy en día es claro que la decisión tomada
por el Congreso en 1993, ha dado resultados pues la co-
bertura de la educación básica es de casi un 100 por cien-
to. Se estima que sólo entre el 1 y 2 por ciento de menores
de 17 años no acuden a la escuela por motivos de trabajo
agrícola o de impedimentos físicos.

En diciembre de 2010, ésta Cámara de Diputados aprobó
una nueva modificación al artículo 3o. constitucional, me-
diante la cual se amplió la educación obligatoria hasta el
nivel de Educación Media Superior, para que ésta incluya
primaria, secundaria y preparatoria. Dicha modificación
fue publicada en el Diario Oficial de la Federación el día 9
de febrero de 2012, y obliga al  Estado a impartir la educa-
ción preparatoria a cualquier persona que lo solicite. Tal
enmienda se aprobó como un reconocimiento de la impor-
tancia de la Educación Media Superior como estratégica
para la formación de la ciudadanía, el desarrollo económi-
co, así como la consolidación de nuestra democracia y va-
lores sociales.

Los cambios aprobados atienden a diversas tendencias ob-
servadas a nivel internacional así como recomendaciones
hechas por los organismos internacional, como el caso del
señalamiento que la UNESCO realizara, mencionando que
para garantizar el desarrollo sostenido de un país es reco-
mendable contar con tasas de cobertura en educación supe-
rior de entre un 40 y 50 por ciento.

Consideraciones

Como se puede advertir, desde su introducción en la cons-
titución de 1917, el espíritu del artículo 3o. constitucional
ha sido siempre el de garantizar el acceso a la educación
para todos los mexicanos, y las modificaciones que el mis-
mo ha sufrido en el transcurso de los años han estado orien-
tadas a la mejora de los niveles educativos y la cobertura
de los mismos.
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Con la última modificación realizada, publicada en el Dia-
rio Oficial de la Federación el 9 de febrero de 2012, se pre-
tende contar con una cobertura universal en la Educación
Media Superior para el ciclo escolar 2021 - 2022.

Pero hoy en día debemos ser conscientes de la realidad que
enfrenta México en materia de educación de Nivel Medio
Superior y Superior, para lo cual debemos tener claro que
dentro de su última publicación del Panorama para la Edu-
cación, correspondiente al 2013, la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), señala
que en México el porcentaje de estudiantes que cursan la
Educación Media Superior es de tan sólo el 56 por ciento,
mientras que en la Educación Básica se tiene cobertura de
casi 100 por ciento. 

Aún cuando las modificaciones realizadas al artículo 3o.
para elevar la educación obligatoria hasta el nivel de Edu-
cación Media Superior nos dan grandes esperanzas para el
desarrollo de México, la realidad es que hoy en día según
la OCDE, la población de México que ha obtenido Educa-
ción Media Superior es de solo el 36 por ciento, uno de los
porcentajes más bajos dentro de todos sus estados miem-
bros, ya que la media es de 75 por ciento. 

La reforma publicada en el Diario Oficial de la Federación
el 9 de febrero de 2012, estipula que la cobertura universal
en educación media superior se deberá alcanzar para el ci-
clo escolar 2021 – 2022, más sin embargo, hoy en día Mé-
xico sigue presentando grandes rezagos en materia de nivel
de educación de su población, lo cual hace una obligación
del Estado atender de manera prioritaria el tema, sin que
las políticas públicas dictadas en la materia se basen en un
plazo que vence dentro de nueve años. Hoy en día es ofi-
cial, la Educación Media Superior es obligatoria y gratuita,
por lo cual es obligación del Estado impartirla a todas las
personas que lo soliciten.

En México, la Secretaría de Educación Pública, a través de
la Subsecretaría de Educación Media Superior, reconoce
dentro de la Dirección General de Bachillerato, diversos
servicios educativos proporcionados por las entidades esta-
tales o particulares, que son coordinados por la SEP. Den-
tro de éstos se contempla el Sistema de Preparatorias Fe-
derales por Cooperación, cuya principal característica es
que tienen participación de los tres niveles de gobierno, así
como de instituciones u organizaciones sociales e inclusi-
ve de individuos preocupados por el desarrollo de las co-
munidades, mediante un modelo escolarizado y 100 por
ciento presencial.

Desde su creación en 1938, las Preparatorias Federales por
Cooperación han sido el Sistema de Educación Media Su-
perior que ha servido para llevar la oferta educativa de ni-
vel medio superior a las comunidades más desfavorecidas
del país, pues al tratarse de un proyecto que cuenta con la
intervención económica de los tres niveles de gobierno, así
como de organismos y particulares interesados en el desa-
rrollo de su comunidad, ha permitido que con esfuerzos
conjuntos se lleve educación media superior a comunida-
des rurales y comunidades económicamente menos favore-
cidas.

Es menester señalar que éste tipo de sistemas educativos,
por la forma en que fueron creadas y su desarrollo han si-
do la base de la lucha en contra de la desigualdad de opor-
tunidades educativas entre las comunidades, fomentan la
igualdad de oportunidad entre los géneros y son base para
el combate de las brechas sociales y la justicia social.

El Estado mexicano, a través de la Secretaría de Educación
Pública, debe tomar acciones inmediatas para asegurar el
incremento del número de mexicanos que cuenten con es-
tudios de nivel medio superior, para lo cual debe valerse de
programas como el de las preparatorias federales por coo-
peración, con la finalidad de ampliar la oferta educativa en
el nivel de educación media superior.

Los diputados federales somos los primeros responsables
de fomentar e impulsar medidas que combatan el rezago en
materia de educación que ha presentado México durante
las últimas décadas. En virtud de lo cual, someto a consi-
deración del pleno de esta asamblea la presente proposi-
ción con

Punto de Acuerdo

Primero. Se exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Educación Pública a fortalecer el Sistema  de Preparatorias
Federales por Cooperación, con objeto de asegurar educa-
ción de calidad a los estudiantes, a fin de prevenir y com-
batir la deserción estudiantil en este nivel educativo. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 1o. de octubre de 2013.— Dipu-
tada María Rebeca Terán Guevara (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen. 



AMPLIACION DEL TRAMO CARRETERO

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a la amplia-
ción del tramo carretero comprendido a partir del puente
San Pedro, en los límites de Tabasco, Campeche y Cham-
potón, de la carretera federal 180, a cargo del diputado Jor-
ge Rosiñol Abreu, del Grupo Parlamentario del PAN

Jorge Rosiñol Abreu, diputado a la LXII Legislatura e in-
tegrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Na-
cional, con fundamento en lo dispuesto en el artículo 6,
fracción I, artículo 79, fracción II, numeral 1 y fracciones I
y II numeral 2, del Reglamento de La Cámara de Diputa-
dos, somete a la consideración de esta soberanía la si-
guiente proposición con punto de acuerdo por el que se ex-
horta a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes a
que realice el estudio costo-beneficio; así como también el
proyecto ejecutivo y los estudios complementarios para la
ampliación a cuatro carriles del tramo carretero compren-
dido a partir del puente San Pedro, en los límites de los es-
tados de Tabasco y Campeche, y el municipio de Champo-
tón, de la carretera federal 180, el cual permita que los
próximos trabajos de ampliación y asfaltado sean de alta
calidad y durabilidad y al titular del Ejecutivo federal para
que, en su caso, destine los recursos necesarios y suficien-
tes para que se lleve a cabo la ampliación de este tramo ca-
rretero; lo anterior con base en las siguientes

Consideraciones

Hay varios factores clave para el crecimiento y desarrollo
económico de un país, entre los cuales hay dos de suma im-
portancia:

1. Tener carreteras seguras y en perfectas condiciones fí-
sicas.

2. Contar con carreteras amplias y señalizadas.

En México ocurren todos los días siniestros y accidentes
automovilísticos en la red carretera nacional, en algunos
casos lamentablemente con pérdidas humanas.

Según datos obtenidos por el Instituto Mexicano del Trans-
porte, en el Anuario Estadístico de Accidentes en Carrete-
ras Federales (2010) en los casi 57 mil kilómetros de ca-
rreteras vigilados por la Policía federal, se registraron 27
mil 847 accidentes.

En el estado de Campeche se registraron 457 accidentes,
donde participaron 675 personas de las cuales perdieron la
vida 76 y hubo 370 lesionados en mil 312 kilómetros de ca-
rreteras.

Uno de los tramos más peligrosos que concentró un núme-
ro considerable de accidentes pertenece al tramo que limi-
ta los estados de Tabasco y Campeche –Nuevo Progreso
(Península de Atasta), la mayoría de los accidentes ocasio-
nados es por las condiciones físicas en las que se encuen-
tra esta carretera y por lo angosto de la misma, y en estas
mismas condiciones se encuentra el tramo carretero com-
prendido hasta el municipio de Champotón.

Además del buen estado en que deben operar las carreteras
dentro de territorio nacional, el otro factor indispensable,
es el de contar con caminos y carreteras amplias, ya que
además coadyuvan en la integración de zonas y regiones, y
disminuyen los riesgos de accidentes automovilísticos.

La infraestructura carretera ha sido de vital importancia pa-
ra México, ya que su amplia red permite comunicar al pa-
ís internamente, así como también sus fronteras norte y sur,
formando conexiones entre los Estados Unidos y parte de
Centro América y a su vez uniendo a los puertos que se en-
cuentran en el océano Pacifico con el Golfo de México y el
Caribe.

Para que un país sea competitivo, necesita de la infraes-
tructura con que éste cuente, lo cual representa un factor
determinante para el desarrollo económico de México y sus
áreas de oportunidad.

Por la importancia económica, turística y su relevancia es-
tratégica, la carretera federal 180 requiere de una amplia-
ción a cuatro carriles en el tramo carretero del puente San
Pedro, en los límites de los estados de Tabasco y Campe-
che, y el municipio de Champotón, el cual comprende una
longitud de 171 kilómetros; en su largo trayecto se obser-
va que sólo cuenta con dos carriles, y sin zonas de acota-
miento, el pavimento presenta daños que dificultan el tran-
sito ocasionando accidentes que en muchos de los casos
resultan en pérdidas de vidas humanas y materiales, ade-
más de paralizar la circulación de los vehículos en ocasio-
nes por largas horas, como consecuencia de no contar con
una vía alterna que rodee la isla del Carmen en la masa
continental.
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Es importante señalar que esta carretera federal 180 cruza
por toda la costa del Golfo de México y sirve de enlace pa-
ra transportar productos desde el sureste del país a la zona
fronteriza de Reynosa y Matamoros, así como de vínculo
carretero entre los puertos de Progreso, Puerto del Carmen,
Dos Bocas Coatzacoalcos, Veracruz, Tuxpan, Tampico y
Altamira, también es considerado como un corredor turís-
tico de internación, por el cual los turistas tienen una ruta
directa hacia la península de Yucatán (Campeche, Mérida,
Cancún, Playa del Carmen, Cozumel e Isla Mujeres), re-
presenta la zona productora de ganado, cítricos, además de
ser un área de pesca, de captura y de cultivo. Cruza tam-
bién por el área petrolera de la costa del Golfo de México.

Diariamente son transportados por esta carretera miles de
litros de combustibles fósiles, y productos derivados a par-
tir del petróleo, tales como gasolinas líquidas para automó-
viles y la aviación, en sus diferentes grados; queroseno, di-
versos combustibles para turbinas de avión, y el gasóleo,
detergentes, entre otros, lubricantes (aceites para maquina-
rias, aceites de motor, y grasas), estos productos son trans-
portados vía terrestre en vehículos de doble remolque con
destino final Ciudad del Carmen y la península de Yucatán,
ya que en el municipio del Carmen, se encuentra el heli-
puerto más importante de México, utilizado por Petróleos
Mexicanos para traslado de personal a las plataformas pe-
troleras de la sonda de Campeche.

Transportar vía terrestre estos productos es un peligro in-
minente para los usuarios y habitantes que radican en las
cercanías de la carretera federal, ocasionando accidentes de
consecuencias lamentables.

El sexenio anterior, se caracterizó por haber creado el pro-
grama más grande y ambicioso en infraestructura carretera
de todos los tiempos, el cual sumó de 2007 a noviembre de
2012, la construcción de 21 mil kilómetros de carreteras y
caminos alimentadores, lo cual fue posible con la inyec-
ción de recursos públicos y privados que rebasaron los 320
mil millones de pesos al finalizar la administración.

Cabe destacar que se invirtió buscando fortalecer grandes
corredores que cruzan el país, y se han concentrado en 15
de estos ejes longitudinales y transversales, dos de ellos
cruzan por el estado de Campeche, el eje México-Puebla-
Progreso, y el corredor peninsular de Yucatán.

Desafortunadamente quedó pendiente de modernizar a
cuatro carriles este tramo carretero, el cual es el único que
falta por ampliar, en la península de Yucatán.

Resulta de gran relevancia mencionar que las obras de am-
pliación en este tramo son de gran importancia nacional co-
mo regional, ya que actualmente cuenta con un tránsito
promedio anual de más de dos millones de vehículos, de
ampliarse esta vialidad se estaría agilizando considerable-
mente la circulación del transporte de carga, pasajeros y
particulares, coadyuvando así al desarrollo industrial, co-
mercial, agropecuario y turístico, beneficiando en forma
directa a más de 400 mil habitantes de los municipios de
Carmen, Escárcega y Champotón, Campeche, demostran-
do que la infraestructura carretera es la base del desarrollo
económico y social de cualquier país.

Así, por lo anteriormente expuesto, someto a consideración
de asamblea el siguiente

Punto de Acuerdo

Primero. Se exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes a que realice proyecto cos-
to-beneficio, para ampliar a cuatro carriles el tramo carre-
tero comprendido a partir del puente San Pedro en los lí-
mites de los estados de Tabasco y Campeche, y el
municipio de Champotón, de la carretera federal 180.

Segundo. Se exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes a que elabore un proyecto
ejecutivo y estudios complementarios necesarios, para la
ampliación a cuatro carriles del tramo carretero compren-
dido del puente San Pedro, en los límites de los estados de
Tabasco y Campeche, y el municipio de Champotón de la
carretera federal 180, el cual permita que los próximos tra-
bajos de ampliación y asfaltado sean de alta calidad y du-
rabilidad.

Tercero. Se exhorta respetuosamente al Ejecutivo federal
para que otorgue los recursos necesarios y suficientes que
permitan la ampliación a cuatro carriles del tramo carrete-
ro comprendido del puente San Pedro, en los límites de los
estados de Tabasco y Campeche, y el municipio de Cham-
potón, el cual consta de aproximadamente 171 kilómetros
de la carretera federal 180.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 1o. de octubre de 2013.— Dipu-
tado Jorge Rosiñol Abreu (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Infraestructura, para dicta-
men. 



FENOMENOS METEOROLOGICOS

«Proposición con punto de acuerdo, para crear una comi-
sión especial de seguimiento y vigilancia de las acciones
emprendidas por el Ejecutivo federal con relación a los fe-
nómenos meteorológicos Ingrid y Manuel, a cargo del
diputado José Luis Muñoz Soria, del Grupo Parlamentario
del PRD

El que suscribe, José Luis Muñoz Soria, diputado de la Se-
xagésima Segunda Legislatura de la Cámara de Diputados
del honorable Congreso de la Unión, con fundamento en lo
dispuesto en los artículos 34 y 42 de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, y en
los artículos 6, apartado uno, fracción I, y 79, apartado uno,
fracción I, y apartado dos, fracciones I y III, somete a con-
sideración de este pleno punto de acuerdo, de urgente y ob-
via resolución, en términos de los siguientes

Antecedentes y Consideraciones

1. El pasado 15 de septiembre ocurrieron de manera ex-
traordinaria y simultánea dos fenómenos meteorológicos,
uno proveniente del Océano Pacífico y el otro del Océano
Atlántico; los cuales afectaron a mas de de dos terceras
partes del territorio nacional, un equivalente total de vein-
tiséis entidades federativas.

2. Hasta el momento las estadísticas son apabullantes, ya
que la suma de víctimas asciende a 139 fallecidos y 59 mil
personas desalojadas. Se han emitido 312 declaratorias de
emergencia para municipios correspondientes a 14 entida-
des federativas.

Esto da como resultado la urgencia de que el gobierno pro-
mueva ahora el restablecimiento de la infraestructura en los
diferentes rubros, la reactivación inmediata de la economía
y proteja el empleo de los mexicanos.

3. Hemos venido observando y denunciando la inoperancia
gubernamental ante los grandes problemas nacionales y no
podemos permitir que la población siga –como lo dice el
Ejecutivo federal– “de pie”, pero bajo más de un metro de
agua.

4. Es cierto que los fenómenos ocurridos no son atribuibles
al gobierno, pero de lo que sí es responsable es de no con-
tar con los procedimientos adecuados de alerta y preven-
ción para dichos fenómenos en función de la población en
riesgo. Es esencial vigilar el ejercicio adecuado de sus ca-

pacidades propias de gobierno para contrarrestar y amino-
rar los efectos negativos de la crisis que hoy enfrentamos.

5. Cabe señalar que han existido casos recientes donde ha
habido un claro uso indebido de recursos en desastres na-
turales ocurridos en varias entidades. Por eso y otras razo-
nes es necesario conformar un grupo plural que de segui-
miento puntual al gasto de dichos recursos.

En este sentido, en el Partido de la Revolución Democráti-
ca, concretamente en su fracción parlamentaria habla hoy
por mi conducto, para asumir mediante la mediación polí-
tica responsable la tarea de convertir las carencias y nece-
sidades esenciales de la población damnificada en prome-
sas materializadas que abraquen sin distingo a todos los
mexicanos.

Nuestro llamado es a todas las fuerzas políticas representa-
das en esta Cámara, a todas sin distinción alguna, para au-
torizar la creación de una comisión que se avoque a revisar
la estructura y composición de la estrategia elaborada por
la Secretaría de Gobernación para coordinar los trabajos
con las dependencias involucradas, para vigilar la transpa-
rencia en el ejercicio del gasto y para dar seguimiento a to-
das y cada una de las acciones emprendidas por el Ejecuti-
vo federal y los gobiernos estatales para reparar los daños
sufridos a causa de los fenómenos meteorológicos Ingrid y
Manuel.

Sobre este tema, la solicitud es que a la comisión se le otor-
gue la facultad de citar a los funcionarios del ramo y a los
sectores involucrados, a fin de que se determinen las alter-
nativas y opciones para que en el menor tiempo posible se-
an mitigadas las necesidades de la población.

Es momento de que el gobierno federal comprenda que se
requiere materializar todos sus proyectos propuestos y con-
centrar el esfuerzo a lo largo y ancho del territorio nacional
y no solo en una entidad. En esto el Partido de la Revolu-
ción Democrática y muchos otros actores políticos enten-
demos que, por encima de la confrontación política natural,
existen momentos en que hay que aportar y cooperar. De
ahí la formulación que hacemos hoy de una estrategia ur-
gente e inmediata para atender con responsabilidad debida
la destrucción en sus reales términos y proporciones.

Primero. Se crea la Comisión Especial de seguimiento
y vigilancia a las acciones emprendidas por el Ejecutivo
federal con relación a los fenómenos meteorológicos In-
grid y Manuel.
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Segundo. Se le otorgue a la comisión la facultad de ci-
tar a comparecer a los diversos funcionarios de la Se-
cretaría de Hacienda y Crédito Público para que rindan
informe detallado de los recursos otorgados para atender
los efectos de esta crisis climatológica, detallando en
que partidas se ordenaron. Asimismo cuales serán las re-
glas de operación que servirán como herramienta para la
transparencia en el ejercicio del gasto.

Tercero. Se le otorgue a la comisión la facultad de citar
a comparecer y requerir información en relación al tema
a las otras secretarías de Estado y Ejecutivos de las en-
tidades federativas involucrados en el tema.

Cuarto. La comisión especial se integrará por diputadas
y diputados pertenecientes a todos los grupos parlamen-
tarios con base en el criterio de proporcionalidad, entre
la integración del pleno y su conformación.

El número será de 14 miembros a efecto de integrar a un
diputado de cada grupo parlamentario que no haya al-
canzado a incorporarse en razón de la proporción.

Quinto. Se proporcionaran todos los elementos necesa-
rios para el adecuado funcionamiento de la comisión.

Sexto. La presidencia de la comisión será rotatoria en-
tre los tres grupos parlamentarios más numerosos, de tal
suerte que cada uno de éstos presida un año el ejercicio
de esta comisión especial. Cada grupo parlamentario de
éstos, que no ocupe la presidencia, contará con un se-
cretario. La comisión funcionará por el término de la
LXII Legislatura del Congreso de la Unión.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 1o. de octubre de
2013.— Diputados: José Luis Muñoz Soria, Rosario Merlín Sampedro,
Julisa Mejía Guardado, Socorro Ceseñas Chapa, Claudia  E. Bojór-
quez, Hugo Sandoval Martínez, Gloria Bautista Cuevas, Carlos de Je-
sús Alejandro, Roberto López Rosado, Martha L. Mícher Camarena y
Guillermo Sánchez Torres (rúbricas).»

Se turna a la Junta de Coordinación Política, para su
atención. 

MUSEO LEGISLATIVO

«Proposición con punto de acuerdo, relativo al incremento
del acervo histórico del Museo Legislativo, suscrita por los
diputados Ricardo Mejía Berdeja y Ricardo Monreal Ávi-
la, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

Ricardo Monreal Ávila y Ricardo Mejía Berdeja, integran-
tes de la LXII Legislatura del Congreso de la Unión y del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, con fun-
damento en lo dispuesto en los artículos 6, fracción I, 79,
numeral 2, fracción II, y 113 del Reglamento de la Cáma-
ra de Diputados, presenta ante esta honorable asamblea el
siguiente punto de acuerdo de urgente u obvia resolución al
tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

Que como la buena ley es superior a todo hombre, las
que dicte nuestro Congreso deben ser tales, que obli-
guen a constancia y patriotismo, moderen la opulencia y
la indigencia, y de tal suerte se aumente el jornal del po-
bre, que mejore sus costumbres, alejado de la ignoran-
cia, la rapiña y el hurto.

José María Morelos 

Como parte de la reconstrucción del Palacio Legislativo,
después del incendio del 5 de mayo de 1989, que afectó
gran parte de las instalaciones del reciento, la LV Legisla-
tura del Congreso de la Unión aceptó el desafío de fortale-
cer las raíces, las tradiciones y la historia del Poder Legis-
lativo Mexicano, coincidiendo en la creación de un espacio
de reflexión colectiva.

Sin embargo, no es sino hasta el 24 de octubre de 1994,
cuando se inaugura el museo legislativo al interior de la
Cámara de Diputados con el nombre Los Sentimientos de
la Nación, en honor al documento expuesto por José María
Morelos y Pavón el día 14 de septiembre de 1813 en Chil-
pancingo, Guerrero.

De esta manera es como surge un museo de carácter legis-
lativo al interior de la Cámara de Diputados, como un es-
fuerzo por entender nuestro pasado, a partir de las múlti-
ples acciones que los mexicanos han realizado por
conformar y defender el espíritu de las leyes en un Estado
de Derecho.



A sus casi 19 años de existencia, el museo legislativo ha re-
cibido a decenas de miles de visitantes de diversos sectores
de la sociedad, consolidándolo como un auténtico vínculo
entre el Poder Legislativo y el pueblo de México.

A través de sus servicios de visitas guiadas, exposiciones y
talleres, los ciudadanos conocen los símbolos más repre-
sentativos de nuestra identidad cultural, parte de la historia
de México, así como los lugares donde sesionan los dipu-
tados.

La importante labor que realiza el museo, se extiende más
allá de dar a conocer el proceso, historia de las leyes o de
la promoción de la cultura democrática, ya que a través de
este se resalta el trabajo que se lleva a cabo en el recinto y
en gran medida a borrar la mala concepción que se tiene de
los legisladores.

Bastaría con observar un estudio realizado por Consulta
Mistofsky en materia de confianza en las instituciones en
2012, el cual reveló que sólo el 10 por ciento de la pobla-
ción confía en los diputados.

Por otra parte el estudio Perspectivas de la alta dirección
en México 2012 demuestra que los diputados fueron los pe-
or evaluados, ya que el 44 por ciento consideró que su la-
bor es mala ante el panorama económico.

En la última encuesta realizada por el Gabinete de Comu-
nicación Estratégica, manifiesta que los ciudadanos prefie-
ren recurrir a los medios de comunicación (30.5 por cien-
to) para impulsar una ley que beneficie a los mexicanos,
que a un legislador, así mismo consideran que los repre-
sentantes populares trabajan poco y ganan mucho.

En dicha encuesta el 72.4 por ciento de los ciudadanos no
muestran interés por convertirse algún día en diputado,
pues consideran que los políticos son reconocidos por co-
rruptos y otros más consideran que es vergonzoso, riesgo-
so y aburrido.

Para que esta Cámara de Diputados se convierta en una au-
téntica casa del pueblo, debemos contribuir al enriqueci-
miento de las áreas que mantienen contacto directo con el
público que nos visita y se pueda prestar un servicio de ca-
lidad como se lo merecen los ciudadanos.

Por ello, se propone que siendo el museo la carta de pre-
sentación del Poder Legislativo por ser el espacio donde se

recibe la mayor cantidad de público, los diputados deben
contribuir al crecimiento del acervo y convertirse en la pri-
mera legislatura que deje un legado, ya que del acervo his-
tórico con el que cuenta el museo, el 10 por ciento lo cons-
tituyen donaciones de piezas por parte de órganos de
gobierno, diputados y comisiones al interior de la Cámara,
el 90 por ciento restante son simples reproducciones de
obra.

Es triste saber que un museo de carácter legislativo, no
cuente con el apoyo de los Congresos Locales, del Senado
de la República y de los propios diputados, ya que no exis-
te una vinculación directa que permita la donación e inter-
cambio de piezas simbólicas que permitan a generaciones
futuras entender el proceso histórico del Poder Legislativo
en nuestro país.

La contribución de esta Legislatura, debe basarse en el res-
cate integral del museo legislativo, que nos permita con-
servar nuestro legado histórico. 

Para los diputados integrantes de la LXII Legislatura, el in-
cremento del acervo histórico del museo Sentimientos de la
Nación debe representar una relación existente de la gente
con la historia, y aún más si trata de dar cuenta de que ha-
cemos los mexicanos por vivir en armonía, el sentido de las
leyes, normas, reglas, la ética y la moral.

Derivado de lo anterior se propone que se exhorte al Sena-
do de la Republica, a los Congresos Locales y a la Asam-
blea Legislativa del Distrito Federal, para que se lleve a ca-
bo la donación de piezas u obra representativa de cada
recinto legislativo, para ser albergadas en el museo legisla-
tivo Sentimientos de la Nación con el propósito de posi-
cionarlo como el mejor en su tipo a nivel nacional y en ri-
queza patrimonial.

De igual forma se pretende que a través de la Comisión de
Cultura de esta honorable Cámara, en colaboración con el
museo legislativo se lleve a cabo la donación de fistoles
por parte de los diputados integrantes del la LXII Legisla-
tura con la intención de que se habilite una sala en la que
el público en general conozca el trabajo de cada uno de
ellos y su contribución al desarrollo de nuestro país, como
huella en su paso por el Poder Legislativo.

Derivado de lo antes expuesto sometemos a la considera-
ción de esta asamblea los siguientes
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Puntos de Acuerdo

Primero. Que esta honorable Cámara de Diputados exhor-
te de manera respetuosa al Senado de la Republica, a los
congresos locales y a la Asamblea Legislativa del Distrito
Federal para que lleven a cabo la donación de piezas u
obras representativas de cada recinto legislativo al museo
legislativo Sentimientos de la Nación, con el propósito de
que sea sede que albergue el patrimonio histórico del Po-
der Legislativo en México.

Segundo. Se exhorta a los diputados integrantes de la LXII
Legislatura de esta honorable asamblea, para que a través
de la Comisión de Cultura y en colaboración con el museo
legislativo se lleve a cabo la donación de fistoles, con la in-
tención de que se habilite una sala en dicho museo en la
que el público en general pueda conocer el trabajo de cada
uno de ellos y su contribución al desarrollo de nuestro pa-
ís, como huella en su paso por el Poder Legislativo.

Dado en el salón de sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, a
1o. de octubre  de 2013.— (Rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Cultura y Cinematografía,
para dictamen. 

BASE DE DATOS NACIONAL

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Segob a establecer un convenio de colaboración con los
estados y el Distrito Federal a fin de crear una base de da-
tos nacional para agilizar el trámite, la solicitud y la obten-
ción de copias certificadas de actas del Registro Civil, a
cargo del diputado José Arturo López Candido, del Grupo
Parlamentario del PT

El suscrito, José Arturo López Candido, integrante del Gru-
po Parlamentario del Partido del Trabajo de la LXII Legis-
latura de la Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión, de conformidad con lo previsto en el artículo 79,
numeral 1, del Reglamento de la Cámara de Diputados, so-
mete a consideración de esta asamblea la presente proposi-
ción con puntos de acuerdo, por los que se exhorta a la Se-
cretaría de Gobernación a realizar un convenio de
colaboración con las entidades federativas para la creación
de un sistema de base de datos nacional para la solicitud,

trámite y obtención de copias certificadas de actas del Re-
gistro Civil, con base en la siguiente

Exposición de Motivos

Respecto al artículo 85 de la Ley General de Población,
donde establece “que la Secretaría de Gobernación tendrá
a su cargo el registro y la acreditación fehaciente de la
identidad de todas las personas asentadas en el país y de los
connacionales que residen en el extranjero”, así como en el
artículo 92 indica que “la Secretaría de Gobernación esta-
blecerá las normas, métodos y procedimientos técnicos del
Registro Nacional de la Población”; y por último en el ar-
tículo 93 explica que “las autoridades locales contribuirán
a la integración del Registro Nacional de Población. Al
efecto, la Secretaría de Gobernación celebrará con ellas,
convenios con los siguientes propósitos:

I. Adoptar la normatividad a que se refiere el artículo
anterior;

II. Recabar la información relativa a los nacimientos y
defunciones de las personas a fin de integrar y mantener
permanentemente actualizado el Registro Nacional de
Población; y

III. Incluir en el acta correspondiente la Clave Única de
Registro de Población al registrar el nacimiento de las
personas.

En diversas leyes y reglamentos, federales y locales, se exi-
ge a los ciudadanos que presenten una copia certificada de
su acta de nacimiento o de cualquier otro acto del estado ci-
vil cuando necesita llevar a cabo trámites administrativos o
judiciales. Si esa persona no radica en el lugar donde fue
registrada, tendrá que trasladarse a su entidad federativa de
origen para obtener dichas coplas, lo cual ocasiona pérdida
de tiempo y gastos adicionales al ciudadano, transformán-
dose en obstáculos para los usuarios para la realización de
sus trámites.

Antecedentes

Desde que el registro del estado civil se hizo autónomo e
independiente de la Iglesia por medio de la Ley sobre el
Estado Civil de las Personas, expedida por el presidente
Benito Juárez en 1859, dispuso el establecimiento en toda
la república de funcionarios, llamados jueces del estado ci-
vil; que tenían a su cargo “ la averiguación y modo de ha-
cer constar el estado civil de todos los mexicanos y extran-



jeros residentes en el territorio nacional, por cuanto con-
cierne a su nacimiento, adopción, arrogación, reconoci-
miento, reconocimiento, matrimonio y fallecimiento”.

Desde 1981 se han venido elaborando propuestas de refor-
mas a los ordenamientos jurídicos del registro civil, artícu-
los tipo para los códigos civiles estatales o reglamentos del
Registro Civil, habiendo, en los registros civiles promovi-
dos diversas reformas a sus ordenamientos.

En 1996 se llevó a cabo un acuerdo de colaboración para
establecer el sistema nacional para la solicitud, trámite y
obtención de copias certificadas de actas del Registro Civil
entre los gobiernos de las entidades federativas, y la Secre-
taría de Gobernación.

Considerandos

Entre los últimos esfuerzos y avances pueden resaltarse los
siguientes:

• Se establece que el Registro Civil es una Institución de
orden público y de interés social, lo que implica sujetar-
se rigurosamente a las disposiciones que lo regulan por
ser de carácter obligatorio que afectan a toda la pobla-
ción de la República.

• La utilización del término oficial, en vez de juez del
Registro Civil, toda vez que estos últimos no juzgan, y
para no confundir a los usuarios.

• La formación en 2000 de una propuesta de artículos ti-
po en materia sustantiva y reglamentaria con la finali-
dad de seguir impulsando su modernización integral
acorde con las actuales exigencias que se requiere para
un renovado y expedito funcionamiento en el desempe-
ño del servicio que presta a la sociedad en general.

En los registros civiles de varias entidades federativas, se
ha establecido un procedimiento para apoyar a quienes ne-
cesitan copias certificadas de actas y radican fuera de la en-
tidad.

Sin embargo, estos procedimientos no son uniformes, ni
tienen cobertura nacional; por lo cual es conveniente crear
una base de datos con cobertura nacional que cuente con
un sistema digitalizado de las actas de Registro Civil, que
unifique los criterios utilizados actualmente y que se apli-
que de manera general en las 31 entidades federativas, y en
el Distrito Federal.

Con ello se estará prestando un mejor servicio a la socie-
dad mexicana.

En mérito de lo expuesto, el suscrito somete a considera-
ción del pleno de esta soberanía la siguiente proposición
con

Puntos de Acuerdo

Primero. Implantar una coordinación con los Registros Ci-
viles de las 31 entidades federativas y el Distrito Federal y
la Secretaría de Gobernación, acorde con las exigencias de
la sociedad, esquemas modernos para su automatización
como elemento clave para agilizar el trámite, solicitud y
obtención de copias certificadas de actas, con la construc-
ción de una base de datos digitalizados y actualizados de la
información.

Segundo. Realizar la captura total de datos de la población
a partir del año de 1930 para su interconexión a nivel na-
cional permitiendo la facilidad y la obtención de los docu-
mentos mencionados en el punto anterior, para mejorar la
calidad del servicio y tener una actualización de la infor-
mación permanente.

Dado en Palacio Legislativo de San Lázaro, a 1o. de octubre de
2013.— Diputado José Arturo López Cándido (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen. 

FENOMENOS METEOROLOGICOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que esta sobera-
nía extiende su reconocimiento a las asociaciones, a las
instituciones públicas y a las privadas, y a diversas depen-
dencias gubernamentales por la labor de apoyo de los dam-
nificados por los fenómenos meteorológicos que azotaron
diversos estados de la república, a cargo del diputado Ma-
nuel Añorve Baños, del Grupo Parlamentario del PRI

El suscrito, Manuel Añorve Baños, diputado a la LXII Le-
gislatura del Congreso de la Unión, integrante del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional,
con fundamento en el artículo 79, numerales 1, fracción II,
y 2, fracciones I a III, del Reglamento de la Cámara de Di-
putados, presenta a esta honorable asamblea la siguiente
proposición con punto de acuerdo, al tenor de las siguien-
tes
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Consideraciones

Los fenómenos meteorológicos Manuel e Ingrid, presentes
los días 13, 14 y 15 de septiembre de 2013, generaron in-
tensas lluvias a lo largo del territorio nacional, las cuales
afectaron diversas zonas del país, así como a las miles de
personas que habitan en las mismas.

De acuerdo con los datos proporcionados por el Comité
Nacional de Emergencia, 26 estados de la república han re-
portado afectaciones de diversas magnitudes en 552 de sus
municipios, encontrándose en 22 estados los daños de ma-
yor gravedad, afectando cientos de viviendas, caminos (ca-
rretas, autopistas, calles, puentes), e infraestructura gene-
ral.

Los efectos causados por estos fenómenos han generado
escasez de alimentos e insumos básicos, afectando a miles
de familias, asimismo se ha requerido de una gran movili-
zación humana para las labores de ayuda en los centros de
acopio, los albergues y la ayuda en las mismas regiones.

Asociaciones, instituciones públicas y privadas, así como
diversas dependencias de gobierno, como lo son; la Uni-
versidad Autónoma de México, el Instituto Politécnico Na-
cional, la Cruz Roja Mexicana, las diversas áreas de pro-
tección civil, el gobierno del Distrito Federal, los cuerpo de
bomberos y la Asociación Nacional de Tiendas de Autoser-
vicio y Departamentales, entre otros muchos se han suma-
do al apoyo en beneficio de las regiones y de los miles de
personas afectadas por los fenómenos meteorológicas an-
tes citados.

El apoyo brindado por este grupo de asociaciones, institu-
ciones y dependencias ha sido de gran magnitud, colabo-
rando en la apertura de centros de acopio de víveres (ali-
mentos, medicinas, artículos sanitarios, etcétera.), así como
brindando apoyo en la atención médica, refugio y trans-
porte de víveres y personas y la habilitación de las zonas
afectadas, entre muchas otras más.

Gracias a la intervención de estos sectores, se ha agilizado
la captación y distribución de la ayuda, permitiendo que
cientos de toneladas de víveres se repartan entre los esta-
dos afectados, beneficiando a las familias que perdieron su
patrimonio a consecuencia de esta catástrofe.

Con base en lo anterior, proponemos se reconozca la labor
realizada por las asociaciones, instituciones públicas y pri-
vadas, así como diversas dependencias de gobierno que

han brindado su ayuda a las miles de personas damnifica-
das por los fenómenos meteorológicos Manuel e Ingrid que
azotaron diversos estados afectados.

Es importante precisar que la contingencia aún no se en-
cuentra controlada al 100 por ciento, la presencia constan-
te de lluvias en varias de las regiones afectadas, incremen-
ta el riesgo de que los daños generados hasta el momento
se vean incrementados, por tal motivo resulta de vital im-
portancia continuar apoyando a las miles de personas que
se han visto afectadas.

Las labores de ayuda llevadas a cabo por las instituciones
públicas y privadas, así como por los órganos de gobierno
ya mencionados resulta un ejemplo de solidaridad hacia el
pueblo mexicano en la desgracia que se vive en el país.

Por lo anteriormente expuesto, elevo a la consideración de
esta soberanía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
extiende su reconocimiento a las asociaciones, institucio-
nes públicas y privadas, así como diversas dependencias de
gobierno por la labor de apoyo brindada a favor de las mi-
les de personas damnificadas por los fenómenos meteoro-
lógicos, que azotaron diversos estados de la república.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 1o. de octubre de 2013.— Dipu-
tado Manuel Añorve Baños (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen. 

HOSPITAL COMUNITARIO DE HOPELCHEN

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a realizar por la Ssa acciones para que
el hospital comunitario de Hopelchén inicie actividades, en
pro de los habitantes del municipio, a cargo del diputado
Jorge Rosiñol Abreu, del Grupo Parlamentario del PAN

Jorge Rosiñol Abreu, diputado de la república a la LXII Le-
gislatura e integrante del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional, con fundamento en lo dispuesto en el ar-
tículo 79, fracción II, del numeral 1, y fracciones I y II, del
numeral 2, del Reglamento de la Cámara de Diputados, so-



mete a consideración de esta soberanía la siguiente propo-
sición con punto de acuerdo por el que se exhorta respe-
tuosamente al titular del Ejecutivo federal para que a través
de la Secretaria de Salud, realice las acciones administrati-
vas y de gestión de recursos que en el ámbito de su com-
petencia le correspondan para que el hospital comunitario
de Hopelchén inicie sus funciones en beneficio del ejerci-
cio del derecho a la protección de la salud de los habitan-
tes de ese municipio, lo anterior en base a las siguientes

Consideraciones

En días pasados, en uno de los recorridos que hago cons-
tantemente por los municipios del estado de Campeche, fui
al municipio de Hopelchén, rico por sus vestigios prehis-
pánicos mayas y porque es aquí donde se edificaron man-
siones y cuarteles de la Guardia Real y autoridades de la
Corona Española, así como también los siglos XVI y XVII
marcan la construcción de los primeros templos católicos.
También es uno de los más pobres donde el 75.6 por cien-
to de la población se encuentra en situación de pobreza y el
resto vive en extrema pobreza, es donde se me acercan va-
rios pobladores y uno de los principales reclamos que me
hacen, es el abandono total en el que se encuentra el Hos-
pital Integral de Salud, a casi dos años de que fue termina-
do y aun no se encuentra brindando el servicio hospitalario
a los habitantes (anexo imágenes del estado actual del hos-
pital) 
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Durante la administración del presidente Felipe Calderón
uno de los ejes de desarrollo en materia social presentado
en el Plan Nacional de Desarrollo 2007-2012, fue que to-
dos los mexicanos contaran con la cobertura universal en
servicios médicos, de acuerdo a datos proporcionadas por
el Seguro Popular, al mes de julio del 2012, se habían afi-
liado 52 millones 700 mil derechohabientes, cifra histórica
en el sistema de salud mexicano, los cuales tienen una co-
bertura en servicios de salud de 1500 enfermedades. Esto
se traduce en la atención del 100 por ciento de padeci-
mientos por los que se acude a una clínica o centro de sa-
lud y más del 90 por ciento de los diagnósticos terapéuti-
cos de segundo nivel, es decir aquellos que por lo general
requieren hospitalización.

En el municipio de Hopelchén, se encuentran beneficiadas
con el Seguro Popular 10,037 familias, según datos del año
2010 proporcionados por la Secretaria de Salud Federal, de
una población total de poco más de 39,000 mil habitantes
y según datos proporcionados por el Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de Desarrollo Social 2010, el 84.6
por ciento de la población tienen acceso a la seguridad so-
cial.

En septiembre del año 2011, el gobernador del estado, con
recursos de la Administración Pública Federal, inauguró
este Hospital Integral de Salud, tras señalar que es un com-
promiso firmado en campaña, además precisó “que si no
se tiene el Centro de Salud digno que necesita la gente,
porque es aquí donde se tiene que hacer lo más impor-
tante en materia de salud, que no es curar si no preve-
nir, que no se generen las enfermedades, por eso en un
acto de justicia solidaria con esta región de los Chenes,
se pone en servicio el centro de salud”.

En la comparecencia del secretario de Salud del estado Dr.
Alfonso Cobos Toledo, ante la Comisión Especial de De-
sarrollo Social del Congreso del Estado, el pasado 17 de
agosto del 2012, comentó que durante esta administración,
se tiene contemplado invertir más de 500 millones de pe-
sos para la construcción de dos proyectos de salud. Así co-
mo también que para la construcción de este hospital y otro
en el municipio de Palizada se invirtieron 107.6 millones
de pesos.

Para desgracia de los habitantes y vecinos del municipio de
Hopelchén que tienen la necesidad de contar con servicios
médicos de calidad, es lamentable que este Hospital del
Sector Salud, se encuentra en el total abandono, ya que no
es más que un “elefante blanco” terminado en su infraes-

tructura pero que carece de equipamiento necesario e in-
dispensable de acuerdo a las Normas Arquitectónicas pa-
ra la Construcción de Unidades Médicas y la NOM –
197-SSA1-2000 que establece los requisitos mínimos de
infraestructura y Equipamiento de Hospitales y Con-
sultorios de atención médica especializada, cabe desta-
car entre otras las siguientes:

Camas, contenedores de gases medicinales, ropa, instru-
mental, laboratorio clínico, equipo de rayos X, aire acondi-
cionado, equipo de informática, mobiliario y quipo de ofi-
cina, equipamiento para tomografía, resonancia magnética,
hemodiálisis, cateterismo, angiografías, banco de sangre y
medicamentos.

El no contar con un Hospital con estas características en el
municipio, hace que los pobladores y comunidades aleda-
ñas se tengan que trasladar a la capital del estado, la cual se
encuentra a una distancia de 86 kilómetros y la gran mayo-
ría de las veces tienen que conseguir los recursos económi-
cos para poder trasladarse a Campeche a recibir la atención
médica y hospitalaria.

Así, por lo anteriormente expuesto, someto a consideración
de esta Comisión Permanente el siguiente:

Punto de Acuerdo

Primero. El pleno de esta Cámara de Diputados exhorta
respetuosamente al titular del Ejecutivo federal para que a
través de la Secretaria de Salud realice las acciones admi-
nistrativas que en el ámbito de su competencia le corres-
pondan para que se investiguen las razones por las cuales
el hospital comunitario de Hopelchén, no ha entrado en
función. 

Segundo. El pleno de esta Cámara de Diputados exhorta
respetuosamente al titular del Ejecutivo Federal para que a
través de la Secretaria de Salud realice la gestión para do-
tar de recursos con la finalidad de que el hospital comuni-
tario de Hopelchén inicie operaciones en beneficio del ejer-
cicio del derecho a la protección de la salud de los
habitantes de ese municipio.

Salón de sesiones de la honorable Cámara de Diputados, a 1o. de oc-
tubre de 2013.— Diputado Jorge Rosiñol Abreu (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen. 



FENOMENOS METEOROLOGICOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a destinar –por la SHCP– al Fonden
recursos de los subejercicios de 2013 para restablecer y
subsanar los daños ocasionados en estados y municipios
por la tormenta Manuel y el huracán Ingrid, a cargo de la
diputada Nelly del Carmen Vargas Pérez, del Grupo Parla-
mentario de Movimiento Ciudadano

Nelly del Carmen Vargas Pérez, integrante de la LXII Le-
gislatura del Congreso de la Unión y del Grupo Parlamen-
tario de Movimiento Ciudadano, con fundamento en lo dis-
puesto en los artículos 6, fracción I, 79, numeral 2, fracción
II, y 113 del Reglamento de la Cámara de Diputados, pre-
senta ante esta asamblea proposición con punto de acuer-
do, de urgente u obvia resolución, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

Cuando hablamos de los procedimientos legislativos en
materia de Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos de la
Federación, nos damos cuenta de que una de las atribucio-
nes constitucionales más importantes de la Cámara de Di-
putados se establece en el artículo 74, fracción IV, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos: la
aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación,
donde se analiza y decide cuáles deben ser los montos des-
tinados a dependencias, entidades, organismos autónomos
y entidades federativas.

Asimismo, le concierne el procedimiento para revisar la
Cuenta Pública, la cual se realiza a través de la entidad de
fiscalización superior de la federación, a fin de monitorear
la aplicación del gasto público.

Si analizamos lo anterior, a lo largo de los años se ha dado
un incumplimiento en la aplicación de recursos aprobados,
llamado “subejercicio”, en el que ha servido de manera re-
currente para que autoridades hacendarias y servidores pú-
blicos ejerzan gastos con propósitos distintos de los esta-
blecidos en el Presupuesto de Egresos de la Federación.

La cantidad de recursos utilizados de esta manera es muy
elevada, pues el Centro de Estudios de las Finanzas Públi-
cas de la Cámara de Diputados informó que del billón 735
mil 708 millones del PEF destinado para el primer semes-
tre, el gobierno federal no ha ejercido 100 mil 309.6 millo-
nes. Mientras, para los ramos administrativos se considera-

ron 350 mil 113.3 millones, de los que se han gastado sólo
312 mil 99.7 millones.

Suenan preocupantes estas anomalías, debido a que no hay
tiempo que esperar. El sentido de urgencia debe estar pre-
sente entre todos los órdenes y órganos de gobierno, los
sectores productivos y las múltiples organizaciones que
existen en nuestro país. La pasividad y la inacción, en un
contexto como éste, son inadmisibles.

Es necesaria una reforma fiscal más equitativa, que amplíe
la base tributaria y que atempere la brutal concentración de
los ingresos; revisión inmediata de la eficacia y alcance de
los programas sociales y, por supuesto, una reorientación
urgente en el ámbito presupuestal. El ejercicio del dinero
público debe ser sometido a una evaluación inmediata y
extraordinaria, y revisarse las prioridades en el gasto pú-
blico nacional.

Están en juego muchos temas relevantes, empezando por
una estabilidad social amenazada. En México, los pobres
son más pobres y la población más desigual, no tenemos
capacidad para enfrentar alguna crisis. Hemos vivido uno
de los desastres naturales más impactantes en los últimos
años. Consideramos pertinente que dichos subejercicios se-
an empleados en resolver tan lamentable problema por me-
dio del Fondo de Desastres Naturales (Fonden), en lugar de
que sean despilfarrados en actos irrelevantes, pues las afec-
taciones que han dejado las lluvias han hecho patente las
fallas que han tenido el gobierno mexicano para prevenir y
afrontar la tragedia que dejaron la tormenta tropical Ma-
nuel y el huracán Ingrid.

Por el territorio nacional han dejado 97 muertos y 248 mil
477 personas afectadas de las que 50 mil fueron desaloja-
das y llevadas a albergues; 24 estados presentan contin-
gencias.

Como bien sabemos, el Fonden es el instrumento que la
Secretaría de Gobernación utiliza para auxiliar a la pobla-
ción que se encuentra en peligro de ser afectada por un fe-
nómeno natural, o que ya ha sufrido las consecuencias; los
recursos del Fonden se utilizan para comprar medicamen-
tos, agua para beber, alimentos, ropa abrigadora y artículos
de limpieza y aseo personal en caso de una emergencia.
Más aún, se esfuerza por financiar trabajos de reconstruc-
ción que disminuyan la vulnerabilidad frente a nuevos fe-
nómenos naturales perturbadores, de tal forma el financia-
miento es utilizado para reconstruir infraestructura con
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base a mejores estándares de construcción que los utiliza-
dos originalmente, para evitar daños frente a futuras ame-
nazas y para la reubicación de edificios públicos o comu-
nidades de zonas de alto riesgo.

Por lo expuesto solicitamos el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al Ejecutivo federal, por conducto de la
Secretaría de Hacienda Crédito Público, a que los recursos
acumulados de los subejercicios de 2013 se destinen al
Fondo de Desastres Naturales a fin de restablecer y subsa-
nar los daños ocasionados por la tormenta Manuel y el hu-
racán Ingrid, para los estados y los municipios afectados.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 1o. de octubre de
2013.— Diputada Nelly del Carmen Vargas Pérez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen. 

COMERCIO INFORMAL

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a dar a conocer a la opinión pública las
acciones que llevará a cabo para incorporar a la base tribu-
taria el comercio informal, a cargo de la diputada Elizabeth
Vargas Martín del Campo, del Grupo Parlamentario del
PAN

La que suscribe, Elizabeth Vargas Martín del Campo,
diputada federal por el estado de Guanajuato de la LXII le-
gislatura, integrante del grupo parlamentario del Partido
Acción Nacional, con fundamento en los artículos 6, nu-
meral 1, fracción I, el artículo 79, numeral 2, y demás rela-
tivos y aplicables del Reglamento de la Cámara de Diputa-
dos, someto a la consideración del pleno de esta soberanía,
la siguiente proposición con punto de acuerdo por el que se
exhorta respetuosamente al Ejecutivo Federal, para que in-
forme a la opinión pública, las acciones concretas que lle-
varan a cabo a efecto de incorporar al comercio informal a
la base tributaria.

Consideraciones

El término de “informalidad” fue utilizado por primera vez
en 1971 por Keit Hart en un estudio sobre la ocupación en
el medio urbano de Ghana, donde empleó la noción de

“oportunidades informales de ingreso” para referirse al
empleo por cuenta propia. Con ello trataba de explicar los
problemas del creciente desempleo existente en países de
África y Asia que condujo a nuevas formas de autoempleo,
las que poco a poco fueron creciendo después en ciudades
y países de América Latina y también del primer mundo.

En los últimos años la economía informal en México ha ido
en aumento. De acuerdo con el Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi), actualmente México cuenta con
una población total de 115 millones 639 mil 915 habitan-
tes, de las cuales, la población económicamente activa
(PEA) equivale a 50 millones 693 mil 306 personas; de
ellas, la población ocupada es de 48 millones 203 mil 851,
y la población desocupada es de 2 millones 489 mil 455.
Asimismo, según cifras reportadas por Inegi, de las 50 mi-
llones 693 mil 915 personas de la población económica-
mente activa, 28 millones 867 mil 37 trabajan en la infor-
malidad; esto representa casi el 57 por ciento de las
personas económicamente activas.1

Los trabajadores ocupados en esquemas de informalidad,
se reconocen como laboralmente vulnerables, debido a la
naturaleza de la unidad económica para la que trabajan,
con aquellos cuyo vínculo o dependencia laboral no es re-
conocido por su fuente de trabajo.

El INEGI señaló respecto a los principales resultados de la
Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE)2 para
el mes de julio de 2013, que 60.01 por ciento de la pobla-
ción de 14 años y más en el país es económicamente acti-
va.

El INEGI, añadió que la población ocupada alcanzó 94.88
por ciento de la Población Económicamente Activa en el
séptimo mes del año. Del total de ocupados, el 66.4 por
ciento opera como trabajador subordinado y remunerado
ocupando una plaza o puesto de trabajo, 4.2 por ciento son
patrones o empleadores, 23 por ciento trabaja de manera
independiente o por su cuenta sin contratar empleados y fi-
nalmente un 6.4 por ciento se desempeña en los negocios o
en las parcelas familiares, contribuyendo de manera direc-
ta a los procesos productivos pero sin un acuerdo de remu-
neración monetaria. 

En el ámbito urbano de alta densidad de población, con-
formado por 32 ciudades de más de 100 mil habitantes, el
trabajo subordinado y remunerado representó 73.5 por
ciento de la ocupación total, es decir 7.1 puntos porcentua-
les más que a nivel nacional.



Este punto de partida, responde a la manera en que apare-
ció una forma de trabajo que se caracteriza por ser precario
y poco productivo, que pudo seguir trayectorias específicas
en cada  país, pero en términos históricos parece ser el que
más pudiera abarcar las condiciones de los países atrasados
en el siglo XX que cambiaron su vida rural por una urbana
acompañado del incremento del sector informal.3

Cabe mencionar que los primeros estudios para captar al
sector informal en México los realizó la Secretaria de Tra-
bajo y Previsión Social (STPS) en colaboración con el Pro-
grama de Naciones Unidas para el Desarrollo y la Organi-
zación Internacional del Trabajo con el propósito de
formular una política dirigida hacia dicho sector. Por lo an-
terior, recientemente ha surgido un interesante punto de
vista para analizar el fenómeno de la informalidad en el pa-
ís, cuyo elemento novedoso es relacionar la política social
con la económica y en base a esto indagar acerca del ori-
gen del rápido crecimiento del empleo informal.

Las personas que se encuentran en el sector informal tie-
nen una relación de trabajo no sujeta a la legislación labo-
ral nacional, al impuesto sobre la renta, a la protección so-
cial o a determinadas prestaciones relacionadas con el
empleo. Así, la economía informal está asociada con un
menor ritmo de crecimiento del producto interno bruto, con
bajos niveles de inversión, capital humano y productividad
y, lo que es muy importante, con generación de empleos de
baja calidad, con salarios reducidos y sin prestaciones so-
ciales.

De ahí que generalmente la economía informal esté asocia-
da al ambulantaje y a sus efectos negativos para el comer-
cio establecido, la recaudación fiscal y el comercio interno.
Sin embargo, es un fenómeno nocivo mucho más comple-
jo con incidencia en actividades económicas muy diversas
como la industria manufacturera, el comercio y los servi-
cios, con gran heterogeneidad de los agentes involucrados,
por ejemplo, en las formas que adquieren las actividades
que ejercen y en sus niveles de ingreso. Por ello, la econo-
mía informal es más una opción de sobrevivencia que de
superación de la pobreza.

De esta manera, el desarrollo de la economía de México se
ha visto fuertemente limitada por la presencia de monopo-
lios y el crecimiento del comercio informal, según señalan
estudios realizados por el Banco Mundial (BM) y la Orga-
nización para la Cooperación y el Desarrollo Económico
(OCDE). De acuerdo al “Informe sobre el desarrollo mun-
dial 2013: Empleos” presentado por el BM, se  señaló que

la cantidad de personas que se integran al mercado laboral
en el sector informal es muy alta para el grado de desarro-
llo económico que tiene el país, indicando que los cambios
en la legislación del trabajo y en materia tributaria podrían
reducir los índices de informalidad.

En este sentido, según cálculos del Banco Mundial (BM),
entre el 50 y 62 por ciento de la población se encuentra
ocupada en la informalidad, por lo que hace un llamado a
flexibilizar las condiciones del mercado laboral a través de
medidas más accesibles en materia fiscal y extender el ac-
ceso a condiciones de bienestar como educación y salud.4

Bajo el entendido que en México coexisten programas de
seguridad social y de protección social, donde los primeros
son aquellos que proporcionan derechos derivados de una
relación contractual de tipo obrero-patronal, por ejemplo,
indemnizaciones por despidos, servicios médicos, guarde-
rías, créditos de vivienda, pensiones de retiro, seguros por
invalidez y riegos de trabajo, entre otros. Mientras que los
programas de protección social surgen como reto para cu-
brir a las personas  que no se encuentran laborando bajo
formas asalariadas, que no están asegurados contra riesgos
y que no tienen cubiertos, principalmente, servicios de sa-
lud, créditos de vivienda y pensiones no contributivas.

Por lo anterior, algunos de los factores que deben tomarse
en cuenta son los siguientes:

1. Evitar un mayor empobrecimiento de las familias con
menores recursos.

2. Generar demanda agregada en la economía, es decir,
los bienes de la economía informal, generalmente más
baratos, aunque de menor calidad, atenúan  los efectos
depresivos de la crisis por la disminución de los ingre-
sos y capacidad de compra.

3. La demanda de inversión de las empresas es menor
que la generada si estos empleos se crearan en el sector
formal.

4. El sector informal se asocia con la baja innovación
tecnológica.

5. Genera condiciones precarias de ocupación, bajos sa-
larios y baja cobertura de seguridad social y prestacio-
nes, lo cual genera una situación de vulnerabilidad de
los trabajadores en el sector.
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6. Complica el monitoreo de formas de explotación de
los trabajadores, por ejemplo, trabajos forzosos, trabajo
infantil, entre otros.

7. Propicia el establecimiento de prácticas ilegales.

8. Dificulta la identificación de origen ilegal y piratería.

9. Disminuir gradualmente la informalidad y aumentar
la recaudación.

10. Facilitar su incorporación a la formalidad para acce-
der a beneficios. 

Por consiguiente, considero que debemos trabajar conjun-
tamente de “manera urgente” en las políticas públicas
que fortalezcan los marcos jurídicos actuales, tanto en ma-
teria federal, estatal y municipal, para alcanzar el objetivo
de integrar el comercio irregular a la formalidad de mane-
ra gradual. 

Para ello también debemos facilitar el acceso a beneficios
tales como: créditos bancarios, seguridad social, créditos
para vivienda, guarderías  que derive en el desarrollo y cre-
cimiento económico del país, así como la generación de
empleos que, en conjunto, mejorará la calidad de vida de
los ciudadanos.

De lograrse estas acciones el PIB nacional se multiplicaría
2.2 veces, según  estudios de la Organización para la Coo-
peración y el Desarrollo Económicos (OCDE), porque si
bien no hay cálculos precisos de la economía informal en
México, se estima que equivale de 30 a 50 por ciento del
producto interno bruto (PIB).5

Finalmente, cabe destacar que el punto de vista, para la
atención que requiere la economía informal es compartido
por el propio gobierno federal, siendo el mensaje expresa-
do por el titular de la Secretaría de Gobernación, Miguel
Ángel Osorio Chong,6 cuando señaló que la prevención y
combate a la economía informal impulsará mejores condi-
ciones para un México próspero, de mayor desarrollo y
permitirá alcanzar un México en paz.

Añadió que se enmarca dentro de los ejes planteados en el
Plan Nacional de Desarrollo (pero no se mencionan los có-
mos).

Igualmente, el secretario de Economía manifiesta que el
proyecto de reforma hacendaria del gobierno federal per-

mitirá un combate efectivo a la informalidad, al afirmar
que los dos tercios de la economía mexicana que se en-
cuentran en ella se incorporen a la formalidad, lo cual se re-
alizaría mediante el esquema de incorporación con cero
impuestos en el primer año y una progresividad en cinco
años; “lo que se busca es que, justamente los dos tercios de
la economía mexicana que están en la informalidad, even-
tualmente, se incorporen”.

Sin embargo, consideramos que estos argumentos no son lo
suficientemente atractivos, debemos buscar mecanismos
que alienten a los comerciantes para que se anexen al ám-
bito de la formalidad.

Adicionalmente, el sector privado mencionó a través del
Consejo Coordinador Empresarial, el planteamiento para la
creación de una cruzada nacional contra la informalidad,
aludiendo que puede articular la productividad esperada
por las reformas estructurales. 

Es por ello, que manifiesto la firme intención de que el Po-
der Legislativo se sume a las voces expresadas en la rele-
vancia de afrontar el problema multifactorial de la econo-
mía informal en un esquema de “ganar-ganar”, para
integrarse en el sector formal.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de esta soberanía, el siguiente 

Punto de Acuerdo

Único. Proposición con punto de acuerdo por el que se ex-
horta respetuosamente al Ejecutivo federal a Informar a la
opinión pública las acciones concretas que llevaran a cabo
a efecto de incorporar al comercio informal a la base tribu-
taria.

Notas:

1 http://www.inegi.org.mx/sistemas/tabuladosbasicos/tabtema.aspx?s=
est&c=32519

2 Documento disponible en: http://www.inegi.org.mx/inegi/conteni-
dos/espanol/prensa/comunicados/ocupbol.pdf 

3http://www.inegi.org.mx/prod_serv/contenidos/espanol/bvinegi/pro-
ductos/metodologias/enamin/enamin2010/enamin2010.pdf



4 http://mx.ibtimes.com/articles/28250/20121002/desarrollo-econo-
mia-mexico-analisi-bm-ocde.htm

5 Este contenido ha sido publicado originalmente por SINEMBAR-
GO.MX en la siguiente dirección: http://www.sinembargo.mx/11-03-
2013/556033. 

6 Durante la reunión de la Comisión Intersecretarial para la Prevención
y Combate a la Economía Ilegal, en julio de 2013.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 1o. de octubre de
2013.— Diputada Elizabeth Vargas Martín del Campo (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para dictamen. 

FENOMENOS METEOROLOGICOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
los Ejecutivos federal y de Guerrero a reparar los daños
ocasionados por las tormentas Ingrid y Manuel en las co-
munidades indígenas de La Montaña y Costa Chica, a car-
go del diputado Carlos de Jesús Alejandro, del Grupo Par-
lamentario del PRD

El suscrito, diputado por la LXII Legislatura, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática, Carlos de Jesús Alejandro, con fundamento en el
artículo 79, numeral 2, fracción IV, del Reglamento de la
Cámara de Diputados, presenta a esta soberanía proposi-
ción con punto de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

En pasados días las tormentas tropicales Ingrid y Manuel,
en las costas del Golfo de México y del Pacífico, respecti-
vamente;  provocaron grandes daños de magnitud colosal
generando una gran crisis  y daños materiales y humanos,
que hasta el momento no se han podido cuantificar porque
en muchos municipios y comunidades aún no se tiene ac-
ceso y se desconoce con precisión los perjuicios que se
ocasionaron contra la población, particularmente de origen
indígena y negra. 

Las pérdidas y afectaciones que se reportan son deslaves de
cerros y montañas, ríos y barrancas desbordadas; caída de
puentes; casas derribadas; hundimientos de suelo; enchar-

camientos de agua; caminos rurales y pavimentados des-
trozados; personas desaparecidas; heridos y enfermos des-
atendidos; pérdidas y afectación de cosechas, sembradíos;
personas heridas, y desafortunadamente muchas pérdidas
humanas, en los 75 por ciento de los municipios del Esta-
do de Guerrero. 

Existen problemas urgentes que atender en el sector hi-
dráulico, infraestructura, carretero, educativo y salud, de
forma casi pronta y expedita, o el menor tiempo posible.
Se tiene conocimiento que hasta el día viernes 27 de este
mes, más de 53 mil viviendas afectadas, 33 carreteras ave-
riadas; se han atendido a 31 mil 613 personas que resulta-
ron afectadas por la tormenta tropical Manuel; que se han
rescatado a 14 mil 217 personas que se encontraban en zo-
nas de riesgo o incomunicadas, a consecuencia de las afec-
taciones generadas por la tormenta tropical. Que había 145
personas muertas.  Al colapso de los comercios y los servi-
cios en muchos municipios, se suman la pérdida de puestos
de empleo, lo que hará difícil la recuperación normal de la
economía de por sí ya desmayada en esa entidad del sur. 

Públicamente se conoce que hay casi 40 mil guerrerenses
en Albergues, en 157 refugios. Sin embargo en la Región
de la Montaña no se conoce de refugios o albergues para
damnificados. Apenas se supo de unas  brigadas médicas
en Metlatónoc, pero se desconoce la actividad de grupos de
rescate y en el envío de despensas ha sido mínima. Esta es
una realidad latente. Los animales de traspatio murieron,
sus pocas pertenencias se perdieron y su cosecha se perdió
definitivamente. La realidad que se vive es aterradora.

A estas afectaciones graves en Guerrero  catalogadas de ca-
tástrofe y otras entidades, debemos agregar responsabilida-
des, omisiones, errores, negligencias e indolencias de fun-
cionarios de los tres niveles de gobierno, antes, durante y
después de la tormenta tropical Ingrid y Manuel al no aler-
tar a tiempo de los graves riesgos a la población y también
por permitir construir en zonas de riesgo y hasta desaten-
der a las víctimas y damnificados en tiempo y forma. 

Existen ahora denuncias que los apoyos se han concentra-
do en Acapulco, Chilpancingo, Coyuca de Benítez, Atoyac
y otros municipios. Sin embargo, hemos observado que
muchos municipios con población indígena donde poco o
nada se ha hecho para mitigar sus necesidades básicas co-
mo el caso del municipio de Tixtla tierra de Vicente Gue-
rrero y Manuel Altamirano,  media ciudad las aguas siguen
estancadas tapando casas y comercios, cientos de animales
muertos y desagüe de aguas negras. 
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En Malinaltpec familias enteras de indígenas viven en la
intemperie; en Totomixtlahuaca y Tlacoapa los ríos se lle-
varon casas, el cementerio y según afirman los pobladores
desaparecieron algunos niños pero aun así, aunado que en
la región se desconoce el número de personas desapareci-
das. En las comunidades de Metlatónoc y Cochoapa el
Grande no se ha podido ingresar por los caminos rotos, por
lo que se desconoce la dimensión de las afectaciones y de
vidas humanas perdidas. En Huamuxtitlán la ciudad está
inundada, lo mismo que en Tlapa en la parte del barrio de
San Diego. 

Recientemente en Tlapa representantes y autoridades co-
munitarias indígenas reclamaron con tristeza a la Secreta-
ria de Desarrollo Social, Rosario Robles Berlanga, la  des-
atención que han sufrido las comunidades indígenas en la
región de la Montaña, en sus propias palabras dijeron: “Pa-
ra el gobierno no existimos, no les dolemos”. Esa per-
cepción la compartimos y nos duele reconocerlo, pero a es-
te desastre se suma el abandono histórico que padecen las
comunidades indígenas en el país, particularmente en Gue-
rrero.

Otro hecho que merece la atención de las autoridades es
que las comunidades indígenas afectadas no confían en sus
presidentes municipales, por el uso faccioso y poco trans-
parente de sus actos, por lo que demandan que los apoyos
lleguen de forma directa para evitar traficar con su desgra-
cia. Mientras tanto, en la región de la montaña se ha cons-
tituido el “Consejo de Autoridades Comunitarias Afectadas
por la Tormenta”  organismo que exige transparencia y fis-
calización ciudadana para evitar desvío de recursos, acapa-
ramientos, usos indebidos o facciosos de las asistencias hu-
manitarias a las comunidades y municipios indígenas de la
región de la Montaña y Costa Chica. 

Un hecho no menos grave es que el Ejército cuando aplica
el Plan DN III en comunidades y hacen presencia en las
comunidades indígenas se  limita a hacer tareas menores al
tiempo que exigen que se les dote de alimentos en lugar de
hacerlo ellos con la población indígena afectada. Eso mis-
mo pasó en la comunidad de San Rafael hace algunos años.
Ahora se repite la misma historia. En esta ocasión se espe-
raba una reacción más contundente del ejército pero se li-
mitó hacer un recuento de daños y no quisieron ayudar a la
población para abrir una brecha a las comunidades, pero
incluso, pidieron de comer.  Esto es insólito para una insti-
tución que nos inspira respeto  y reconocimiento. 

A pesar de haber transcurrido ya dos semanas que pasó la
tormenta Manuel los indígenas en la región de la Montaña
y Costa Chica, los niños, mujeres, hombres y ancianos, so-
breviven  en condiciones insalubres, sin agua potable.   En
los últimos informes que tenemos es que están brotando
enfermedades como el dengue y los víveres cada vez son
más escasos. Muchas comunidades no tienen energía eléc-
trica por la caída de los postes. 

Otra agravante es que el costo de los productos básicos ha
subido de precio, igual que el transporte público con la
complacencia de las autoridades. 

Por estas consideraciones someto a esta soberanía la si-
guiente proposición con 

Punto de Acuerdo

Primero. El pleno de la Cámara de Diputados exhorta res-
petuosamente al titular del Poder Ejecutivo federal para
que en uso de sus facultades gire instrucciones a todas las
secretarías a fin que se dé una atención de forma pronta y
expedita, con apoyo culturalmente pertinente a todas las
comunidades y municipios con población indígena del es-
tado de Guerrero, como en la Región de la Montaña y Cos-
ta Chica del estado de Guerrero. Asimismo se formen bri-
gadas médicas, y el envío de víveres suficientes, además de
destinar recursos suficientes para la reconstrucción de toda
la infraestructura básica (puentes, escuelas, sistema de
agua potable y alcantarillado).

Segundo. Se exhorta a la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes, en coordinación con el gobierno del Estado de
Guerrero, para iniciar la reparación de los caminos y carre-
teras dañadas que comunican a las comunidades indígenas
como la Tlapa-Marquelia, Tlapa-Metlatónoc, Tlapa-Hua-
muxtitlán, Tlapa-Chilpancingo, Marquelia-Ometepec. En
el mismo sentido la reparación de todos los caminos rura-
les que comunican a las comunidades indígenas. 

Tercero. Se exhorta al Fonden para que sin discriminación
destine recursos específicos para la reconstrucción de las
comunidades indígenas afectadas.

Cuarto. Se exhorta a la Secretaría de Desarrollo Social, en
coordinación con el gobierno del estado de Guerrero, en el
marco de sus competencias,  para que destinen toda la ayu-
da necesaria y la aplicación inmediata del programa Cru-
zada contra el Hambre a las comunidades indígenas y mu-
nicipios afectados.



Quinto. Se exhorta a la Procuraduría General de la Repú-
blica para que en el ámbito de sus competencias iniciar las
investigaciones correspondientes para deslindar responsa-
bilidades por las omisiones, errores, negligencias e indo-
lencias de funcionarios de los tres niveles de gobierno, an-
tes, durante y después de la tormenta tropical Manuel, que
afectó al 75 por ciento de los municipios que conforman el
estado de Guerrero. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 1o. de octubre de 2013.— Dipu-
tado Carlos de Jesús Alejandro (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen. 

FENOMENOS METEOROLOGICOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la CFE a condonar el pago de electricidad en las comuni-
dades de 12 entidades que resultaron afectadas por el paso
de los fenómenos meteorológicos Ingrid y Manuel, suscri-
ta por los diputados Ricardo Monreal Ávila y Ricardo Me-
jía Berdeja, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciu-
dadano

Ricardo Monreal Ávila y Ricardo Mejía Berdeja, integran-
tes de la LXII Legislatura del Congreso de la Unión y del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, con fun-
damento en lo dispuesto en los artículos 6, fracción I, 79,
numeral 2, fracción II, y 113 del Reglamento de la Cáma-
ra de Diputados, presentan ante esta honorable asamblea, el
siguiente punto de acuerdo de urgente u obvia resolución,
al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

El pasado 13 de septiembre, las tormentas Ingrid y Manuel
azotaron las costas mexicanas en el Golfo de México y en
el Pacífico, con niveles de precipitación nunca antes regis-
tradas.

Debido a las torrenciales lluvias ocurrieron inundaciones,
desgajes de cerros, derrumbes en infraestructura carretera y
túneles, el aislamiento de miles de personas en comunida-
des serranas o alejadas. 

En la más reciente evaluación, la secretaría de Goberna-
ción informó que las lluvias dejaron 139 muertos, además
de que en la Pintada, Guerrero, hay 53 desaparecidos.

Indicó que se ha evacuado a 58 mil personas y actualmen-
te se atiende a 52 mil 433 personas en 392 albergues en 19
estados. Reportó que han sido afectados 552 municipios de
26 estados del País y que se ha emitido declaratoria de de-
sastre para 230 municipios.

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes indicó que
a causa de las lluvias se colapsaron 9 puentes, los cuales es-
tán sujetos a reconstrucción. Afirmó que se reinstalarían
pasos provisionales con puentes Bailey e indicó que se re-
gistraron 30 desplomes de tramos carreteros y que se pre-
vé que en tres semanas haya vías provisionales construidas.
Hubo también afectaciones en 13 carreteras federales, las
cuales podrán estar operando con normalidad en 9 meses a
más tardar.

Por su parte, La Comisión Federal de Electricidad anunció
que hasta las 8:00 horas de este miércoles ha restablecido
el 99.4 por ciento del servicio eléctrico a los clientes de 12
entidades afectadas por los fenómenos meteorológicos. 

La paraestatal detalló que en total fueron afectados 830 mil
406 clientes, de los cuales 825 mil 912 ya cuentan con su
servicio regularizado. De los estados que fueron golpeados
por ‘Manuel’: Colima, Morelos y Jalisco ya tienen el ser-
vicio eléctrico al ciento por ciento, mientras que Guerrero,
Sinaloa y Michoacán se encuentran entre 98.6 y 99.9 por
ciento.

Por lo que respecta a los estados afectados por ‘Ingrid’: en
Veracruz, Puebla, Tamaulipas y San Luis Potosí el servicio
eléctrico ya está restablecido al ciento por ciento y sólo
Nuevo León e Hidalgo están al 99.7 y 99.6 por ciento, res-
pectivamente.

Las cifras de las de las dependencias federales dan una idea
sobre la gran magnitud de los destrozos y daños que dejaron
los fenómenos meteorológicos en 12 entidades del país. 

Las estadísticas, como ocurre siempre, reflejan que los más
afectados por las lluvias fueron los sectores empobrecidos
de la población, que por falta de recursos se ven en la ne-
cesidad de vivir en los márgenes de ríos, en laderas de ce-
rros y en viviendas endebles ante las inclemencias del
tiempo.

A casi dos semanas del paso de las tormentas, aún hay de-
cenas de comunidades incomunicadas, bajo el agua o sin
servicios, lo que pone a su población en una situación de
alto riesgo ante los brotes de enfermedades. 
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Las inundaciones y crecidas de los ríos dejaron a decenas
de miles de familias sin sus instrumentos de trabajo para
poder reiniciar sus actividades de laborales y poder ganar
dinero para alimentar a sus familias.

Esta tragedia dejó más empobrecidos a los pobres.

El gobierno federal se comprometió a respaldar solidaria-
mente a todos los afectados y damnificados de las lluvias.

La determinación de la Comisión Federal de electricidad,
bajo la dirección de Francisco Rojas, de retrasar dos meses
el pago de los recibos de luz como apoyo a la economía fa-
miliar, es insuficiente e incluso va en contra del apoyo so-
lidario ofrecido por el gobierno federal.

Además de que las familias no han recibido el suministro
eléctrico durante la etapa de crisis atmosférica, se encuen-
tran sin recursos ni trabajo para poder hacer frente al pago
de la electricidad.

Enviar despensas y abrir caminos servirán para aliviar los
problemas iniciales de la población afectada, por lo que las
autoridades deben implementar programas que permitan a
los damnificados recuperar parte de su patrimonio, obtener
recursos y planear su futuro.

Punto de Acuerdo

Único. Exhortar a la Comisión Federal de Electricidad a
condonar el pago del suministro eléctrico en las comunida-
des afectadas de 12 entidades del país por el paso de los fe-
nómenos meteorológicos Ingrid y Manuel, que afectaron
las economías de miles de familias.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 1o. de octubre de
2013.— (Rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Energía, para dictamen. 

PLAN NACIONAL DE NUMERACION

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a consolidar por la SCT y la Cofetel las
áreas de servicio local en el país, y revisar el Plan Nacio-

nal de Numeración para que cada zona metropolitana cuen-
te con una sola clave de marcación, a cargo del diputado J.
Jesús Oviedo Herrera, del Grupo Parlamentario del PAN

El suscrito, diputado Jesús Oviedo Herrera, de la LXII Le-
gislatura, integrante del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional, con fundamento en los artículos 6, nu-
meral 1, fracción I, y 79 numeral 1, fracción III, del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, presenta a la considera-
ción de esta soberanía proposición con punto de acuerdo
por el que se exhorta al Ejecutivo federal a través de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes, y la Comisión
Federal de Telecomunicaciones, para que se lleve a la bre-
vedad la consolidación de las áreas de servicio local en el
país, así como una revisión del Plan Nacional de Numera-
ción, a fin de que cada zona metropolitana cuenten con una
sola clave de marcación que les permita establecer una cul-
tura metropolitana que identifique a sus habitantes, con ba-
se en la siguiente

Exposición de Motivos

La consolidación de las áreas de servicio local1 (ASL) es
un asunto que se encuentra pendiente en nuestro país, de-
bido a que hay demarcaciones que poseen una alta interac-
ción económica, política y social, y sin embargo, las lla-
madas telefónicas que realizan los ciudadanos entre estas
zonas, los concesionarios que prestan el servicio en la re-
gión las registran de larga distancia, situación que repre-
senta una erogación superior a las llamadas locales.

El interés de los usuarios de los servicios de telefonía es
que las ASL donde reside alcance el mayor tamaño posible,
para que sus llamadas sean locales y no le signifiquen ero-
gación extra alguna.

El suministro del servicio telefónico se ha supeditado a la
delimitación de territorios geográficos específicos, esto ha
sido un factor para el establecimiento de las tarifas telefó-
nicas y para la determinación de la numeración y la marca-
ción respectiva.

La consolidación de las ASL les permite a las familias te-
ner ahorros directos en su bolsillo, no sólo porque las lla-
madas entre las poblaciones cercanas serán cobradas con
tarifa local, sino que además permite que se incentive la
competencia más equitativa entre los distintos prestadores
de servicios de telecomunicaciones, lo cual redundará en
más ofertas y mejores precios a los usuarios.



Esta problemática de la que se hace mención, se presenta
en muchas ciudades del país, sin embargo, considero seña-
lar el caso de los municipios de Silao con el de León, en el
estado de Guanajuato, siendo que las conferencias telefó-
nicas que se realizan son registradas por los concesionarios
como de larga distancia, situación que afecta los ingresos
de las familias que hacen uso de los servicios telefónicos
en esta región.

Es importante señalar que la ciudad de León cuenta con
clave lada 477, y las poblaciones que la utilizan se encuen-
tran: Álvaro Obregón (Santa Ana del Conde), Barretos,
Duarte, Hacienda de Arriba, San José de la Concepción,
Ibarrilla, Lagunillas, León de los Almada, Loza de los Pa-
dres, Medina, Nuevo Valle Moreno, El Piedrero, Plan de
Ayala, Plan de Guanajuato, Puerta Cerro, El Ramillete, Los
Ramírez, San José de los Sapos, San Juan de los Otates,
San Judas, San Nicolás de González, y Los Sauces2.

Por su parte, Silao cuenta con clave 472 y las poblaciones
que hacen uso son: Aguas Buenas, La Aldea, Bajío de Bo-
nillas, Chichimequillas, Colonias Nuevo México, Coman-
jilla, El Cubilete, Exhacienda de Trejo, El Paraíso, Paxtle,
Los Rodríguez, y El Salitrillo3. 

La zona metropolitana de León, de acuerdo al Censo 2009,
realizado por el Instituto Nacional de Estadística e Infor-
mática (Inegi), cuenta con más de 1.6 millones de habitan-
tes, 87.5 por ciento corresponden a León y 12.5 por ciento
a Silao, dicha población se ubica en mil 760.1 kilómetros
cuadrados, 69.4 por ciento le corresponden a León y 30.6
por ciento a Silao, hay 58 mil 909 unidades económicas, de
las cuales 92.6 por ciento se encuentran en León, y 7.4 por
ciento en Silao, se cuenta con un total de 373 mil 596 de
personal ocupado de los cuales 92 por ciento se ubican en
León y 8 por ciento en Silao.

Asimismo, los datos por sector de actividad muestran que
las manufacturas registran 33.5 por ciento del personal
ocupado total, 61.1 por ciento de la producción bruta total
y 43.9 por ciento del valor agregado censal bruto, mientras
que el comercio tiene la mayor participación en las unida-
des económicas con 48.8 por ciento4. 

Estas dos demarcaciones tienen un alto grado de interac-
ción socioeconómica, es así que es urgente que se favorez-
ca a sus ciudadanos, ya que pagan tarifas de larga distancia
cuando se comunican entre estas lo que repercute en su
economía familiar.

Ambas ciudades forman parte de la zona metropolitana de
León, cabe destacar que para establecer una zona metropo-
litana hay que considerar las relaciones económicas y so-
ciales que presentan, los viajes intermunicipales o distancia
conurbada, la ciudad central, la distribución geográfica de
las poblaciones, los recursos disponibles de cada región,
las oportunidades de desarrollo y la calidad de vida de sus
habitantes.

Es importante señalar que en la gestión de las zonas me-
tropolitanas implica la concurrencia de dos o más gobier-
nos municipales, y en ocasiones los estatales5, con sus res-
pectivas autoridades, quienes pueden tener planes y
proyectos no necesariamente convergentes, sin embargo
las necesidades que demandan los ciudadanos se deben an-
teponer con acuerdos que estén por encima de de las polí-
ticas o intereses de grupos.

La falta de acuerdos por los gobiernos municipales en la
atención de los problemas y necesidades de las metrópolis,
las diferencias en la normatividad urbana, las disposiciones
administrativas contrapuestas y la ausencia de mecanismos
eficaces de coordinación intersectorial e intergubernamen-
tal, representan serios obstáculos para el adecuado funcio-
namiento y desarrollo integral de las metrópolis, particu-
larmente en lo que se refiere a la planeación y regulación
de su crecimiento físico, la provisión de servicios públicos,
el desarrollo de infraestructura y el cuidado de su entorno
ambiental.

No podemos dejar de lado el fomento e impulso de una cul-
tural territorial metropolitana, en el que la comunicación de
sus habitantes a través de los planes de marcación y nume-
ración que establece la Comisión Federal de Telecomuni-
caciones (Cofetel), con los operadores telefónicos que
prestan los servicios, sean un elemento determinante que
permita identificar a los ciudadanos de una metrópoli.

Es fundamental que las políticas públicas aplicadas a la or-
denación y gestión del territorio en los espacios urbanos
afectados por intensos procesos de transformación espacial
y funcional se encaminen a impulsar y asegurar la calidad
de los servicios y una buena integración de los mecanismos
de gestión de recursos que permita mejorar la calidad de vi-
da, una funcionalidad mejor articulada, y una proyección
competitiva.

Actualmente la Cofetel está revisando la problemática que
tiene el país en materia de consolidación de las ASL para
reducirlas de 397 a 173, esto con el fin de atender las dis-
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tintas solicitudes presentadas en los últimos años por usua-
rios, autoridades y operadores.

Sin embargo, considero conveniente que ahora que se ha
aprobado la nueva Ley Federal de Telecomunicaciones, es
provechoso que en el país se lleven a cabo las medidas ne-
cesarias para revisar los planes de marcación y numeración
a fin de establecer una clave lada que determine la conso-
lidación de las aéreas de servicio local en las zonas metro-
politanas que se ubican en nuestro país.

Asimismo, las claves de marcación y de numeración que
son asignadas sean elementos que determinen una cultura
metropolitana para los habitantes en las zonas donde se
ubican.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de esta soberanía la aprobación del siguiente 

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al Ejecutivo federal a través de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes, y a la Comisión
Federal de Telecomunicaciones, para que se lleve a la bre-
vedad la consolidación de las áreas de servicio local en el
país, así como una revisión integral del Plan Nacional de
Numeración, a fin de que cada zona metropolitana cuente
con una sola clave de marcación, que les permita estable-
cer una cultura metropolitana que identifique a sus habi-
tantes.

Notas:

1. Las Áreas de Servicio Local (ASL) Son las zonas geográficas den-
tro de las cuales el servicio telefónico se considera como llamada lo-
cal. Por el contrario, las llamadas entre diferentes ASL son considera-
das de larga distancia.

2. Fuente: Cofetel.

3. Fuente: Ibídem.

4. Zonas Metropolitanas de los Estados Unidos Mexicanos Censos
Económicos 2009.INEGI.

5. Zona Metropolitana de la Laguna que comparten los Estados de Co-
ahuila y de Durango.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 1o. de octubre de 2013.— Dipu-
tados: José de Jesús Oviedo Herrera, Celia Isabel Gauna Ruiz de León,

Juan Manuel Fócil Pérez, Benito Caballero Garza, José Luis Flores
Méndez, Luis Miguel Ramírez Romero (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Comunicaciones, para dicta-
men. 

DESVIO DE RECURSOS Y LAVADO DE DINERO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la PGJ de Coahuila a investigar el presunto desvío de re-
cursos y lavado de dinero por el ex gobernador interino
Jorge Torres López, el ex tesorero Héctor Javier Villarreal
y el ex gobernador Humberto Moreira Valdés, suscrita por
los diputados Ricardo Mejía Berdeja y Ricardo Monreal
Ávila, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

Ricardo Mejía Berdeja y Ricardo Monreal Ávila, diputados
integrantes de la LXII Legislatura del Congreso de la
Unión y del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciuda-
dano, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 6,
fracción I, 79, numeral 2, fracción II, y 113 del Reglamen-
to de la Cámara de Diputados, presentan ante esta honora-
ble asamblea el siguiente punto de acuerdo al tenor de la si-
guiente.

Exposición de Motivos

En días pasados, el periódico San Antonio Express News
dio a conocer un reportaje publicado en su portal electróni-
co, en el que el gobierno de Estados Unidos solicitó que se
congelaran 2.8 millones de dólares de una cuenta bancaria
a nombre de Jorge Torres López, quien fuera gobernador
interino de Coahuila, de enero a noviembre de 2011 tras la
solicitud de licencia del entonces mandatario Humberto
Moreira; esto con la finalidad de abrir una investigación y
recuperar dicha cantidad de dinero que presuntamente co-
rresponde a lavado de dinero y desvío de recursos durante
su mandato.

De esta manera, se presentó una demanda civil en las cor-
tes federales de Corpus Christi, donde los fiscales presen-
taron evidencias en contra de Jorge Torres López y Javier
Villareal Hernández, éste último se desempañaba como se-
cretario ejecutivo del Servicio de Administración Tributa-
ria de Coahuila, y a quien se le ha visto involucrado en los
delitos de desvío de recursos públicos y fraude, entre otros,
por los que se encuentra prófugo de la justicia.



Dicha demanda se encuentra sustentada por ciertas transfe-
rencias electrónicas realizadas por miles de dólares en ban-
cos ubicados en el estado de Texas, las cuales presunta-
mente están relacionadas con lavado de dinero por medio
de la industria bienes raíces en San Antonio y el Valle del
Río Grande; a la par de transacciones presentadas en una
cuenta de inversión a nombre de Torres López en las Ber-
mudas y que en meses pasados fueron documentadas y se
encuentran en proceso de investigación debido a informa-
ción presentada por la revista Proceso:

El fiscal, Kenneth Magidson, de la Corte Federal en Cor-
pus Christi, Texas, señaló que la cuenta es del Sun Secured
Advantage, NT, Butterfield and Son Limited, de Bermu-
das, que al 4 de enero pasado contenía 2 millones 275 mil
544 dólares con 41 centavos.

El Departamento de Justicia de Estados Unidos explicó que
los fondos de la cuenta bancaria están vinculados con lava-
do de dinero, corrupción de funcionarios públicos, robo y
uso de dinero del erario público para el enriquecimiento
personal.

Según el encauzamiento judicial en contra del ex tesorero
coahuilense, entre julio de 2010 y marzo de 2011, Villarre-
al Hernández realizó tres préstamos fraudulentos en dos
bancos mexicanos por 246 millones de dólares.

Estados Unidos calcula que desde abril de 2009 hasta mar-
zo de 2011, Villarreal Hernández y sus socios en los crédi-
tos y contratos fraudulentos recibieron más de 35 millones
de dólares por medio de transacciones internacionales, y
que subsecuentemente con los fondos adquirieron varias
propiedades en las ciudades texanas de San Antonio,
Brownsville y en la Isla del Padre.1

A dichas investigaciones se suman las que actualmente ex-
hiben a Torres López y de nueva cuenta a Villarreal Her-
nández, en donde se dan más detalles sobre las “cuentas en
el banco JP Morgan Chase en 2008, cuando Torres era se-
cretario de Finanzas de Coahuila y Villarreal era su subal-
terno y la investigación detalla transferencias entre las
cuentas de ambos en febrero y marzo de ese año.”2

Aunado a ello, información del portal de noticias Animal
Político menciona que “según la investigación, ambos se
reunieron con banqueros de JP Morgan Chase para abrir
cuentas “offshore” en Bermudas a la que se transferirían
los fondos.”3

También, el periódico Reforma cita: “la demanda detalla
que el pasado 20 de febrero, Torres intentó retirar el dine-
ro de Bermudas para transferirlo a su cuenta en Deutsche
Bank en Hamburgo, pues dos semanas antes Estados Uni-
dos había presentado una demanda similar para incautar los
fondos de Héctor Javier Villareal, su cómplice y ex subor-
dinado en la Secretaría de Finanzas de Coahuila”, que se
detalla en párrafos previos.

Asimismo, se señala que “la investigación realizada (en
2012) por un agente especial del Servicio Tributario de Es-
tados Unidos, concluye que el dinero transferido a Bermu-
das es de origen ilícito, porque en sus últimos años como
funcionario, Torres López percibió un máximo de 900 mil
dólares por salarios”.

Ante esta situación, el ex gobernador emitió un comunica-
do de prensa en donde se deslindó y rechazó las acusacio-
nes en su contra, de las cuales buscaría presentar la false-
dad y así probar su inocencia a la par de negar
rotundamente que se ostentó como uno de los dueños de
Cemex Concretos para justificar el origen de su fortuna. En
tal documento se expresa:

Respecto a la acusación que se interpuso en mi contra por
el delito de lavado de dinero en una corte de Estados Uni-
dos, deseo expresar lo siguiente: 1. Niego categóricamente
haber incurrido en un delito de esa naturaleza, 2. Me de-
fenderé legalmente de esta acusación; demostraré mi ino-
cencia y la licitud de esos recursos, que son patrimonio mío
y de mi familia y producto de una vida de trabajo, 3. Con-
fío en que la justicia me dará la razón y para ello mis abo-
gados ya trabajan al respecto y como en el pasado recien-
te, demostraré mi inocencia como sucedió en un caso
similar.

Cabe hacer mención que Coahuila, en diciembre de 2005,
es decir al inicio de la gestión de Humberto Moreira, con-
taba con una deuda de 323 millones de pesos y a su salida
en enero de 2011, ésta ascendía a 33 mil 867 millones de
pesos, lo cual representó un incremento de 10 mil 385 por
ciento, razón por la cual el Senado y diversas instancias so-
licitaron la investigación y atención de ciertas demandas ya
presentadas en ese entonces, debido a que se había adqui-
rido parte de la deuda de manera ilegal, haciendo uso de
documentos falsos.

“En octubre salió a la luz que para refinanciar su deuda,
el gobierno de Coahuila se inscribió en el Registro de
Obligaciones y Empréstitos de Entidades Federativas y
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Municipios 22 créditos con vencimiento a 20 años y un
monto conjunto de 32 mil 213 millones de pesos, infor-
mó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.”4

Actualmente Coahuila ocupa el tercer lugar dentro de las
entidades con mayor endeudamiento a nivel nacional, con
un monto que ascendía en marzo del presente año a 35 mil
62 millones de pesos, por lo que es el primer estado con
mayor deuda per cápita del país, ya que cada uno de sus ha-
bitantes debe alrededor de 12 mil 800 pesos; seguido de
Quintana Roo con 7 mil 500 y Chihuahua con 6 mil 900
pesos por habitante.

Coahuila, es un claro ejemplo de la opacidad y corrupción
con la que las administraciones locales hacen mal uso de
los recursos, endeudando a generaciones enteras a costa de
los intereses de políticos y empresarios, a quienes les im-
porta poco que las entidades frenen su crecimiento y desa-
rrollo, afectando así a millones de mexicanos en su calidad
de vida.

No se debe olvidar que Torres López se mantuvo estrecha-
mente vinculado con Humberto Moreira, en los diez meses
que estuvo al frente del gobierno del estado, sobre todo en
lo que se refiere a recursos económicos, de los cuales es co-
nocido que se destinó cierto porcentaje del erario público a
las campañas electorales que en ese entonces se realizaron
y de las que Moreira se hacía cargo mientras buscaba la
presidencia del Partido Revolucionario Institucional.

Jorge Torres López fue tesorero municipal y contralor mu-
nicipal del ayuntamiento de Saltillo en el periodo 2002-
2005, durante la gestión como alcalde de Humberto Mo-
reira, y con este se desempeñó como secretario de Finanzas
y Secretario de Desarrollo Social cuando fue gobernador y
lo substituyó cuando Moreira fue nombrado presidente na-
cional del PRI. La relación entre ambos es muy estrecha y
por lo tanto se debe investigar si Humberto Moreira cono-
cía o fue parte de estas supuestas operaciones ilícitas.

Si bien, Homero Ramos Gloria, titular de la Procuraduría
General de Justicia de Coahuila, ha declarado que se abri-
rá una acta circunstanciada en la subprocuraduría ministe-
rial, la cual “dará seguimiento a una eventual solicitud de
las autoridades estadounidenses” es necesario que se abra
una investigación a nivel federal y local al respecto, en
donde se finquen responsabilidades dejando de lado colo-
res partidistas, logrando así una real impartición de justi-
cia; por lo expuesto presentamos a esta asamblea la si-
guiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La honorable Cámara de Diputados exhorta a la
Procuraduría General de la República y a la Procuraduría
General de Justicia del estado de Coahuila a abrir una in-
vestigación sobre el presunto desvío de recursos y lavado
de dinero por parte del ex gobernador interino Jorge Torres
Hernández, del ex tesorero Héctor Javier Villarreal Her-
nández; así como del ex gobernador de Coahuila Humber-
to Moreira Valdés.

Notas:

1 http://www.proceso.com.mx/?p=340482

2 http://www.animalpolitico.com/2013/09/eu-investiga-a-sucesor-de-
humberto-moreira-por-lavado-de-dinero/#axzz2gJLzyM49

3 Ídem.

4 http://www.redpolitica.mx/abc-del-endeudamiento-de-coahuila

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, el 1o. de octubre de
2013.— (Rúbrica).»

Se turna a las Comisiones Unidas de Justicia, y de
Transparencia y Anticorrupción, para dictamen. 

FENOMENOS METEOROLOGICOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a realizar por las dependencias corres-
pondientes acciones para atender las afectaciones ocasio-
nadas por las tormentas Manuel e Ingrid en diversos esta-
dos, particularmente Sinaloa, a cargo del diputado Carlos
Humberto Castaños Valenzuela, del Grupo Parlamentario
del PAN

El que se suscribe, Carlos Humberto Castaños Valenzuela,
integrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Na-
cional en la Cámara de Diputados de la LXII Legislatura
del Congreso de la Unión, con fundamento en los artículos
3, fracción XVIII; 6, fracción I; 62; 76, fracción IV; y 79,
numeral 1, fracción II, del Reglamento de la Cámara de Di-
putados, somete a consideración del pleno de esta asam-
blea la siguiente proposición con puntos de acuerdo, de ur-
gente u obvia resolución, con exhorto al Ejecutivo federal



para que a través de las dependencias correspondientes li-
beren los recursos considerados en el Fondo de Desastres
Naturales (Fonden) para la atención de desastres naturales
y meteorológicos, así como implantar una operación coor-
dinada con los tres niveles de gobierno para realizar con la
mayor brevedad el censo y la pronta atención de las afec-
taciones causadas por los huracanes Manuel e Ingrid en to-
dos los estados afectados y en particular en Sinaloa.

Consideraciones

El país está viviendo una verdadera emergencia nacional.
El paso de los huracanes Manuel e Ingrid por nuestro terri-
torio ha dejado una estela de daños económicos y sociales
de enorme magnitud, y en gran cantidad de casos, deplora-
bles pérdidas de la vida de mexicanos.

El número de comunidades afectadas por deslaves de ce-
rros, inundaciones, cada día va en aumento, así también el
número de víctimas mortales.

Para el viernes 20 septiembre, de acuerdo con datos pro-
porcionados por la Secretaría de Gobernación, el número
de municipios afectados era de 371, distribuidos en 25 es-
tados, con un saldo de 101 muertos, y decenas de personas
se encuentran desaparecidas.

El número de afectados cada día es mayor, y ya rebasa 1
millón de personas; las viviendas afectadas son por lo me-
nos 50 mil.

Para Acción Nacional, esta tragedia no se debe exclusiva-
mente a un fenómeno meteorológico, y sí, muy por el con-
trario, encierra un conjunto de factores donde están involu-
crados hechos de corrupción en la construcción de muchas
de las obras hoy dañadas; negligencia de los gobiernos mu-
nicipales y estatales al permitir asentamientos humanos en
lugares de alto peligro y hasta la ausencia de una política
de protección civil por el actual gobierno federal.

Bastó un par de semanas para que quedara al desnudo el
conjunto de mentiras que el discurso oficial afirmó al ini-
cio de este mes sobre la situación del país. La tan llevada y
traída frase “Nosotros sí sabemos gobernar” que repitió el
PRI durante los últimos años mostró que era solamente una
mentira publicitaria, y al igual que en 1985, como sucedió
con el gobierno de Miguel de la Madrid ante los sismos en
la Ciudad de México, el gobierno de Peña Nieto ha de-
mostrado su inoperancia total, tanto en materia de preven-
ción de desastres como en la etapa de salvamento.

Y en los estados de la república afectados, la situación es
semejante o peor.

La prensa nacional ha publicado el doloroso y trágico caso
de Guerrero, que mientras la población sufría en las calles
de las ciudades y de los poblados el embate de las tormen-
tas, el gobernador Ángel Aguirre Rivero festejaba en la ca-
sa de gobierno de Chilpancingo la noche del viernes 13 de
este mes, en un convivio con políticos priistas y perredis-
tas, festejo que, anota la prensa, concluyó a 6 de la maña-
na del sábado 14, cuando el gobernador se retiró a dormir
a sus habitaciones.

La inexistencia de una política federal de prevención de de-
sastres queda en evidencia, cuando el miércoles 11 de este
mes el Servicio Meteorológico Nacional alertó de los em-
bates “de la combinación de dos sistemas de baja presión
con potencial ciclónico”, y para el jueves 12 sugiere a la
población extremar precauciones porque “estos fenómenos
podrían ocasionar encharcamientos”, y el sábado 14 adver-
tía que ambas tormentas podrían tocar tierra entre el 15 y
el 16 de septiembre.

Por si fuera poco, el Sistema Nacional de Protección Civil
no se reunió hasta el 14 de septiembre, cuando ya miles de
personas eran víctimas de las tormentas.

Es importante anotar que en junio del corriente, la Univer-
sidad Estatal de Colorado, Estados Unidos de América, in-
formó que la actividad ciclónica durante la temporada 2013
en el Atlántico sería por arriba de su promedio histórico y
enumeró 18 ciclones tropicales con nombre; y para el Pa-
cífico nororiental estimó una temporada por arriba de lo
normal con una estimación de 19 ciclones con nombre. En
ambas listas se encontraban los ciclones Manuel e Ingrid.
Todo parece indicar que el gobierno mexicano hizo caso
omiso del estudio.

El sistema de salvamento y apoyo a la población damnifi-
cada ha sido un verdadero caos. A diario aparecen noticias
de poblaciones no atendidas, principalmente en las colo-
nias populares y zonas rurales. Resulta vergonzoso que en
casos como el de la transportación del turismo varado en
Acapulco, exista lo que se ha denominado “atención a per-
sonas VIP”, en donde cientos de turistas que pasaron días,
formados para obtener un vuelo a su ciudad de origen, fue-
ron desplazadas por personas a quienes se dio preferencia
por ser conocidas de funcionarios del gobierno estatal o fe-
deral.
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La escasez de víveres se agrava cada día, el agua y los ali-
mentos no llegan oportunamente a la población afectada.

En el caso de la tormenta tropical Manuel, ésta se convir-
tió en huracán categoría 1 el miércoles 18 de septiembre,
según información del Centro Nacional de Huracanes de
Estados Unidos (NHC, por sus siglas en inglés). El índice
de peligrosidad de este meteoro aumentó de moderado a
fuerte, detalló el Servicio Meteorológico Nacional. Para las
22 horas de ese día, Manuel se localizó a 10 kilómetros de
la línea de costa de Sinaloa y a 115 kilómetros al sureste de
Guasave, con vientos máximos de 120 kilómetros por ho-
ra.

Manuel tocó tierra en las costas de Altata, Sinaloa; una zo-
na pesquera perteneciente al municipio de Navolato. Las
autoridades locales iniciaron desde la tarde del jueves 19 la
evacuación de familias asentadas en la costa, mientras que
en la víspera se declararon en riesgo diversos municipios
del estado.

El 19 de septiembre, más de 60 comunidades habían sido
afectadas por acumulación de aguas y daños del viento en
Angostura, Culiacán, Salvador Alvarado, Mocorito y Na-
volato, y el número damnificados ya era de 100 mil. Para
el sábado 21 de septiembre, el número de municipios afec-
tados por el huracán ya era de 9, de acuerdo con declara-
ciones del gobernador Mario López Valdez.

Esos municipios son El Rosario, Escuinapa, San Ignacio,
Culiacán, Navolato, Mocorito, Angostura, Salvador Alva-
rado y Badiraguato, y los daños se estiman en más de mil
quinientos millones de pesos, y el número de familias afec-
tadas son alrededor de 20 mil.

Sin embargo, ese día, el secretario de Desarrollo Social y
Humano, Juan Ernesto Millán, declaró que los municipios
afectados son 12, agregando a los anteriores Elota, Maza-
tlán y Concordia.

Los daños aún se siguen contabilizando. A la fecha, resul-
ta obvio que los estados afectados no cuentan con los re-
cursos adecuados para enfrentar las contingencias; por lo
tanto, es apremiante la necesidad de solicitar recursos del
Fonden y del Fondo de Reconstrucción, y que las Secreta-
rías de Gobernación y de Desarrollo Social, ejecuten sus
tareas de manera expedita, eficiente, transparente y ajusta-
da a la ley.

En virtud de lo expuesto, el Grupo Parlamentario del Par-
tido Acción Nacional solicita a esta soberanía que se aprue-
ben los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. Se hace un respetuoso exhorto al Ejecutivo fede-
ral, a través de la Secretaría de Hacienda y Crédito Públi-
co, a liberar recursos, de manera urgente considerados en
el Fonden para la atención de desastres naturales y meteo-
rológicos.

Segundo. Se hace un respetuoso exhorto a la Secretaría de
Desarrollo Social para que ejecute de inmediato el Progra-
ma de Empleo Temporal en los estados afectados por los
huracanes Manuel e Ingrid.

Tercero. Se hace un respetuoso exhorto a la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes para que se destinen recur-
sos extraordinarios suficientes para la reconstrucción de
puentes y caminos dañados por los huracanes.

Cuarto. Esta soberanía hace un urgente y respetuoso ex-
horto al titular del Ejecutivo federal para que a través de la
Comisión Nacional del Agua y de la Comisión Federal de
Electricidad se destinen recursos extraordinarios y se to-
men las acciones conducentes para la reconstrucción y re-
habilitación de la infraestructura hidráulica y el reestable-
cimiento de la energía eléctrica en todas las poblaciones
afectadas.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 1o. de octubre de
2013.— Diputado Carlos Humberto Castaños Valenzuela (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen. 

PETROLEOS MEXICANOS

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a la publicidad
del atlas de riesgo de Pemex en las entidades en peligro, a
cargo de la diputada Nelly del Carmen Vargas Pérez, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

Nelly del Carmen Vargas Pérez, integrante de la LXII Le-
gislatura del Congreso de la Unión y del Grupo Parlamen-
tario de Movimiento Ciudadano, con fundamento en lo dis-



puesto en los artículos 6, fracción I, 79, numeral 2, fracción
II, y 113 del Reglamento de la Cámara de Diputados, pre-
senta ante esta asamblea proposición con puntos de acuer-
do, de urgente u obvia resolución al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

En México, como en el mundo, el diseño y operación de
programas de protección civil, son una herramienta de gran
utilidad para evitar desastres, ya que no estamos exentos de
peligros y riesgos propios de la situación geográfica y de
las formas propias de organización económica y social del
territorio.

Por esas razones se crea un atlas de riesgo, en busca de re-
presentar de manera sencilla la integración y difusión de
los resultados de los análisis de peligro y vulnerabilidad,
elaborados por el Centro Nacional de Prevención de De-
sastres, entidades federativas y centros de investigación.

Este atlas permite ampliar el conocimiento del territorio
municipal, dirigir el desarrollo a esquemas de sustentabili-
dad y seguridad para la realización de las actividades hu-
manas, así como también emitir recomendaciones para la
oportuna toma de decisiones, estableciendo medidas de
prevención y mitigación ante fenómenos perturbadores de
origen geológico, hidrometeorológico y antrópico.

Petróleos Mexicanos es la empresa pública y estatal encar-
gada de administrar la exploración, explotación y ventas
del petróleo, siendo está considerada como una de las ma-
yores empresas del mundo.

Sin embargo, la coexistencia y convivencia con Pemex es
una situación que mantiene a la población en un constante
peligro, debido a las instalaciones y a los riesgos que estas
representan, por lo que es necesario de parte de la empresa
de petróleos de México mayores y mejores condiciones de
seguridad.

Pemex cuenta con un mapeo de todas las redes que pasan
bajo el subsuelo en todo el país, y es precisamente por el
conocimiento de este tipo de infraestructura que la misma
paraestatal ha creado sus mapas de riesgo, mejor conocido
como atlas de riesgo.

La finalidad del documento en mención es conocer el tra-
bajo que realiza Pemex con relación a la seguridad y a las
emergencias que tiene que enfrentar diariamente y de qué
manera lo hace, así como dar a conocer que se cuenta con

planes de respuesta a emergencias, los cuales buscan redu-
cir los impactos de las acontecimientos de impacto internos
y externos.

Pese a la existencia de este atlas de riesgo, Pemex ha reco-
nocido que desconoce a ciencia cierta el mapa de sus duc-
tos, lo que ha dejado como consecuencia que la población
se asiente en cualquier terreno y encuentre en ellos ductos
cuando empiezan a construir, enfrentando el riesgo de una
fractura en ellos.

La oxidación de muchas de estas infraestructuras ha gene-
rado filtraciones que han llegado a los mantos freáticos, los
cuales se encuentran contaminados de hidrocarburo, por lo
tanto ese líquido no puede ser consumido sin el riesgo de
una intoxicación.

Entre las causas que tienen este tipo de accidentes se en-
cuentran el mal estado de las tuberías, así como el robo de
combustibles, que ha representado un riesgo severo por la
falta de vigilancia y el desconocimiento oficial de la ubica-
ción de estas instalaciones.

El Instituto Federal de Acceso a la Información y Protec-
ción de Datos determinó en 2007 que esa información de-
be ser considerada de seguridad nacional.

La poca información pública ha provocado un sinnúmero
de desastres en el país. Las entidades que se encuentran en
zonas petroleras son las más expuestas.

Veracruz es uno de los estados más afectados a consecuen-
cia de los derrames de hidrocarburo e incluso por los acci-
dentes industriales que han dejado pasivos ambientales y
de salud, así como económicos en la zona de Papantla, Co-
atzacoalcos y Poza Rica.

En Tabasco, las comunidades asentadas en zonas petroleras
del municipio de Huimanguillo, así como en poblados
chiapanecos colindantes con Tabasco, se han detectado ca-
sos de leucemia, ceguera y afecciones pulmonares atribui-
bles a la actividad petrolera.

El más reciente caso fue la lamentable tragedia ocurrida en
el edificio B-2 de la Torre Ejecutiva de Pemex en la Ciu-
dad de México, ocasionando la muerte de 37 personas de-
bido a la explosión de un ducto de gas.

Para poder evitar este tipo de eventualidades, necesitamos
que la información contenida en el Atlas de riesgo de Pe-
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mex sea actualizada y pública para las entidades más vul-
nerables, con la finalidad de que se realicen acciones que
mitiguen los efectos dañinos hacia la población, la infraes-
tructura y el entorno.

Por lo anterior hacemos un llamado a las autoridades de
Pemex para que entreguen el atlas de riesgo a las entidades
y los municipios expuestos a ese tipo de desastres.

Puntos de Acuerdo

Primero. Exhortamos a las autoridades de Petróleos Mexi-
canos a dar a sus instalaciones mantenimiento inmediato.

Segundo. Exhortamos a actualizar la información de su
atlas de riesgo, a fin de brindar un estado de certeza y legi-
timación de la información plasmada en tan importante do-
cumento.

Tercero. Exhortamos a dar a conocer dicha información a
municipios y entidades federativas que se encuentran en
áreas de riesgo para que las autoridades correspondientes
pongan atención, tomando las medidas precautorias nece-
sarias en estos espacios de amenaza que pueden traer con-
secuencias trágicas en las comunidades.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 1o. de octubre de
2013.— Diputada Nelly del Carmen Vargas Pérez (rúbrica).»

Se turna a las Comisiones Unidas de Energía, y de Pro-
tección Civil, para dictamen. 

DEMANDA CIVIL INTERPUESTA
EN ESTADOS UNIDOS DE AMERICA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a iniciar por la PGR, la SHCP y la SRE
una investigación seria y profunda, y fincar responsabili-
dades sobre el presunto desvío de recursos en una deman-
da civil interpuesta en Estados Unidos de América, a cargo
del diputado José Guillermo Anaya Llamas, del Grupo Par-
lamentario del PAN

El que suscribe, diputado José Guillermo Anaya Llamas,
integrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Na-
cional de la LXII Legislatura, con fundamento en lo dis-

puesto en el artículo 6, numeral 1, fracción I, y artículo 79,
numeral 1, fracción II, y numeral 2, fracciones I y III, del
Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a conside-
ración de esta soberanía el presente punto de acuerdo, co-
mo de urgente y obvia resolución, con base en las siguien-
tes

Consideraciones

I. El pasado jueves 26 de septiembre, los mexicanos nos
enteramos a través de los medios de comunicación que

El ex gobernador interino de Coahuila, Jorge Torres, fue
acusado por las autoridades federales de Estados Unidos de
desviar 2.8 millones de dólares en una demanda civil inter-
puesta en una corte de Corpus Christi. El ex mandatario,
quien sustituyó en 2011 a Humberto Moreira, fue acusado
de desviar los recursos obtenidos a través de sobornos o
malversaciones a cuentas bancarias de Estados Unidos y a
un fondo de inversión en Bermudas. “La demanda busca
los 2.8 millones de dólares en el fondo de inversión de Ber-
mudas”, se informó. La investigación contra el ex gober-
nador estaría relacionada con la que inició Estados Unidos
en contra del ex tesorero coahuilense Héctor Javier Villa-
rreal, a quien los fiscales acusan de invertir decenas de mi-
llones de dólares en bienes raíces en Texas.

La acusación no es nueva, ni tampoco aislada, pues una vez
que salió a la luz pública el escandaloso caso de la deuda
contraída por Humberto Morería, en Coahuila, nos hemos
venido enterando de una serie de acciones que indignan a
los habitantes de Coahuila y avergüenzan a todo México.

II. Ante esa acusación sólo hemos tenido declaraciones ri-
sibles y contradictorias de parte de quienes deberían dar
una explicación clara y contundente. El actual gobernador
dijo a la prensa que  no descartaba iniciar una investigación
al respecto si es que se encuentran elementos para ello, por
su parte Jorge Torres, sin poder explicar el origen del dine-
ro, señaló que es producto de su patrimonio sin embargo,
las autoridades de Estados Unidos calculan en apenas 900
mil dólares sus salarios como funcionario en los últimos
seis años.

En todo el estado de Coahuila, los ciudadanos saben que
Jorge Torres, antes de ser alcalde interino y gobernador in-
terino del estado, se encontraba en banca rota, que no tenía
los recursos económicos con que hoy se ostenta, y que con
su salario de alcalde y de gobernador no podía acumular las
cantidades que hoy le son descubiertas.



Se trata de un robo al estado de Coahuila que hemos veni-
do presenciando en los últimos años, pero hoy el coahui-
lense común que trabaja día a día para sacar a su familia
adelante ve con cuanto cinismo y prepotencia salen a luz
pública los atracos cometidos desde el servicio público por
parte de Humberto Moreira, Javier Villarreal Hernández y
Jorge Torres. Y por lo mismo se pregunta ¿cuántos más fal-
tan?, ¿qué nos falta por conocer aún?

Esa administración estatal pasada dejo sumida a Coahuila
en la peor crisis económica de su historia, cuya deuda no
podrá pagar en los próximos treinta años, mientras el apa-
rato de procuración de justicia permanece indiferente ante
la exigencia ciudadana de aplicación de la ley.

Los coahuilenses en particular y los mexicanos en general,
queremos saber que tanto se investiga a nuestros malos
funcionarios, que a todas luces sabemos han cometido des-
falco al erario público, no queremos enterarnos cuando en
estados unidos u otro país se está investigando, queremos
que se haga aquí, que se castigue aquí a esos malos fun-
cionarios.

III. Deseo recordar que, el 15 de noviembre de 2012, pre-
senté ante esta tribuna un “punto de acuerdo por el que se
exhorta la PGR y a la PGJ del estado de Coahuila, para que
agilicen la investigación de los delitos y actos cometidos
por Javier Villarreal Hernández, ex titular del SAT en esa
entidad”,  mismo que fue turnado a la Comisión de Justicia
sin que fuera dictaminado.

Posteriormente, el 21 de febrero de este año presente otro
punto de acuerdo por el que “se exhorta a la Procuraduría
General de la República y a la Procuraduría General de
Justicia del Estado de Coahuila a que en pleno uso de sus
facultades soliciten a las autoridades del Departamento de
Justicia de Estados Unidos de América a que les sea entre-
gada  los más de 2 millones de dólares que le fueron de-
tectados en una cuenta bancaria de las Islas Bermudas a Ja-
vier Villarreal ex titular del Servicio de Administración
Tributaria de Coahuila.”

En esa proposición, señale:

“Javier Villarreal Hernández, ex titular del Servicio de
Administración Tributaria del estado de Coahuila, tiene
por lo menos tres procesos penales, uno en la Procura-
duría General de Justicia del estado de Coahuila, otro en
la Procuraduría General de la República por falsifica-

ción de documentos y uno más en Estados Unidos por
lavado de dinero.

Al desempeñarse en el SAT de Coahuila, sin contar con
la debida autorización del Congreso local y falsificando
documentos, solicitó diversos créditos, contribuyendo
con eso al endeudamiento del estado por más de 35 mil
millones de pesos”. No está por demás decir que esa
deuda la están pagando los coahuilenses sin haber teni-
do ningún beneficio, pues los servicios, obras públicas e
infraestructura nunca recibieron parte de esos recursos.

El 28 de octubre de 2011, Javier Villarreal es detenido
por la Fiscalía General del estado de Coahuila y trasla-
dado al Centro de Readaptación Social de Saltillo acu-
sado de simulación de actos jurídicos, sin embargo es li-
berado al día siguiente. Dicha liberación generó la
indignación de la ciudadanía al considerar que solamen-
te se estaba jugando con el procedimiento penal, se bus-
caba sólo simular que se cumplía la ley,  para proteger-
lo, pero con el verdadero propósito de que no incrimine
a sus entonces jefes ni explique a donde fueron a parar
esos recursos.

Dicho punto de acuerdo fue turnado a la Comisión de
Relaciones Exteriores, misma que presento un dictamen
en sentido positivo que fue aprobado por el pleno de la
Cámara de Diputados, en la sesión del 30 de abril de es-
te año. Sin embargo hasta el momento no ha habido res-
puesta por parte del Ejecutivo federal.

IV. Estos tres asuntos –endeudamiento del estado de Coa-
huila, las acusaciones contra Javier Villarreal Hernández,
ex Titular del Servicio de Administración Tributaria del es-
tado de Coahuila y ahora el desvió imputado a Jorge Torres
ex gobernador interino– van estrechamente ligados, no
pueden separarse uno del otro, por lo que urge realizar una
investigación profunda, seria y puntual por parte de las au-
toridades competentes; pero dado que las autoridades de
Coahuila no tienen el menor interés en investigar sino por
el contrario, obstruir, retrasar y negar cualquier acción de
justicia, es necesario que las autoridades federales compe-
tentes realicen a profundidad el trabajo requerido.

En todo México se tuvo conocimiento del endeudamiento
público del gobierno de Coahuila; se trata de un caso muy
grave, no sólo por las maniobras fraudulentas en que se in-
currió para contraer esa deuda, sino por el monto de la mis-
ma  hipotecando el futuro de los coahuilenses. 
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Se debe realizar una investigación a profundidad por parte
de las autoridades para encontrar y recuperar parte del di-
nero desviado por estas personas: Humberto Moreira, Ja-
vier Villarreal Hernández y Jorge Torres. Pero al mismo
tiempo, es necesario que los recursos que vayan aparecien-
do se reintegren a las arcas estatales de Coahuila.

Por los motivos expuestos, me permito someter a esta so-
beranía, como de urgente y obvia resolución, los siguien-
tes

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta al Ejecutivo federal para que por
medio de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y de
la Procuraduría General de la República inicien una inves-
tigación seria, profunda y veraz en torno a los hechos de
que son investigados en Estados Unidos relativos a Javier
Villarreal Hernández y Jorge Torres y demás personas que
pudieran estar involucradas y lo informe a la ciudadanía
mexicana. Asimismo, que la PGR informe a la ciudadanía
sobre el estado que guardan las siete denuncias presentadas
contra Humberto Moreira de manera concreta.

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta al titular del Ejecutivo federal para
que a través de la Secretaria de Relaciones Exteriores, la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público, y la Procuradu-
ría General de la República solicite a las autoridades del
Departamento de Justicia de Estados Unidos a que les sea
entregada la cantidad de dinero detectada a Javier Villare-
al, ex titular del Servicio de Administración Tributaria de
Coahuila, y a Jorge Torres, ex gobernador interino de Coa-
huila.

Tercero. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta al titular del Ejecutivo Federal a que
una vez que dichos recursos económicos retornen a Méxi-
co, los mismos sean destinados a cubrir la deuda estatal
que actualmente cubren los ciudadanos coahuilenses.

Dado en el salón de sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, a
1o. de octubre de 2013.— Diputado José Guillermo Anaya Llamas (rú-
brica).»

Se turna a las Comisiones Unidas de Justicia, y de
Transparencia y Anticorrupción, para dictamen.
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